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–2 –2 В новогодние праздники 150 пар заключили брак в столице, 
сообщила вчера заместитель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Анастасия Ракова. 

�� vm.ru

Вактовом зале глав-
ного здания МГУ 
им. Ломоносова со-
брались заслужен-
ные профессора, 

преподаватели, научные со-
трудники, а также 270 стипен-
диатов — молодые аспиранты 
и студенты.
Их внимание приковано к рек-
тору МГУ Виктору Садовниче-
му. Именно он в своем высту-
плении подводит итоги 
270-летней работы универси-
тета, делится интересными 
фактами из его истории, а так-
же обозначает дальнейшие 
перспективы работы главного 
учебного заведения страны.
— Накануне Нового года кол-
лектив Московского универ-
ситета за большой вклад в под-
готовку высококвалифициро-
ванных специалистов, разви-
тие отечественной науки 
и образования был удостоен 
высокой государственной на-
грады — ордена «За доблест-
ный труд», — поделился успе-
хами Виктор Садовничий.
Он отметил, что одна из глав-
ных черт МГУ — его дина-
мизм, энергичное поступа-
тельное развитие. В вузе от-
крываются новые факультеты 
и институты перспективных 
исследований. Ежегодно рас-
тет число студентов, в том 
числе из других стран. 
— Университет — лидер по 
созданию филиалов в России 
и за рубежом. Успешно рабо-
тают наши отделения в Сева-
стополе, Сарове, Дубне, Гроз-
ном, расширяя территорию 
качественного университет-

ского образования. К зару-
бежным филиалам в Астане, 
Баку, Ташкенте, Душанбе 
и Ереване добавился россий-
ско-китайский университет 

МГУ-ППИ в Шэньч жэне — 
первый и тоже успешный опыт 
международного универси-
тетского сотрудничества, — 
отметил Виктор Антонович.
Сотрудники МГУ работают 
в разных областях науки, в том 

числе и в медицине. Универси-
тетские специалисты создали 
препараты для лечения муж-
ского бесплодия, инсульта, 
фиброза легких, трофических 

язв и других пато-
логий. 
— Это уникальный 
опыт наших уче-
ных — пионеров 
регенеративной 
медицины. Наде-
емся, что он най-
дет реальное при-
менение и помо-
жет тем, кто в этом 
нуждается, — по-
делился надежда-
ми ректор МГУ.

Сегодня строится «Универси-
тетская долина» — Инноваци-
онный научно-технологиче-
ский центр «Воробьевы горы». 
А в планах — создание кампуса 
мирового уровня с  инноваци-
онной инфраструктурой.

— Для меня великое счастье 
каждый день переступать по-
рог нашего университета, — 
делится своими мыслями за-
служенный профессор МГУ 
Анна Александрова, которая 
уже 30 лет работает в вузе, из 
них 20 — на кафедре рекреа-
ционной географии и туриз-
ма. — Однажды я сама посту-
пила сюда, пройдя конкурс 
в 50 человек на место. Теперь 
моя жизнь неразрывно связа-
на с этим местом.
Главная ценность вуза — сту-
денты, добавляет профессор.
— Я уверена, что к ним ко всем 
нужно относиться с уважени-
ем, — добавляет Александро-
ва. — Недавно у нас была 
встреча выпускников. И все 
ребята стали уважаемыми 
людьми! Теми, кому не страш-
но доверить будущее страны.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В этом году Мос-
ковскому госу-
дарственному 
университету 
им. М. В. Ломоно-
сова (МГУ) испол-
няется 270 лет. 
Вчера в главном 
здании вуза под-
вели итоги рабо-
ты и обозначили 
цели на будущее.

Дата

Доверяем студентам будущее 
В старейшем университете России, встречая юбилей, подводят 
важные итоги, ставят новые задачи 

13 января. Ректор МГУ имени М. В. Ломоносова Виктор Садовничий подводит итоги к 270-летию вуза. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ГРАФИКА ГОРОДА

13 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) вручил награду первому заместителю главного 
редактора «Вечерней Москвы» Александру Шарнауд. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ

Зимние торжества пришлись 
гостям по вкусу 
Фестиваль «Путешествие в Рождество» подошел 
к концу, чем он запомнится  ➔ СТР. 3

РОССИЙСКОЕ ОРУЖИЕ

Три в одном: пушка, гаубица 
и миномет 
Изучаем перспективные, наиболее 
востребованные образцы боевой техники ➔ СТР. 5

ГАЙД-ПАРК

Перестройка по-американски — 
Гренландию им подавай 
Эксперты рассуждают, есть ли шансы у Трампа 
получить остров и зачем это ему  ➔ СТР. 7

Надежное 
партнерство 

В прошлом году внешнеэкономиче-
ская деятельность правительства Мо-
сквы была очень активной. Мы под-
держиваем отношения более чем со 
100 крупнейшими макрорегионами 
и мегаполисами мира, у нас действуют 
более 150 соглашений и программ со-
трудничества практически на всех 
континентах. В 2024 году мы подписа-
ли 17 новых соглашений с крупнейши-
ми городами мира. 

Если говорить о статистике, нужно отметить сохранение 
объема прямых иностранных инвестиций. За последний 
год мы не ощущали оттока иностранных компаний из Мо-
сквы. Более того, есть примеры, 
когда они возвращаются. Уча-
ствуя в различных конференци-
ях, везде мы слышим осторож-
ный оптимизм. 
Объем внешних торговых свя-
зей Москвы на конец года соста-
вил около 300 миллиардов дол-
ларов. Нашими стабильными 
партнерами остаются Китай, 
Индия, Турция, страны Евразий-
ского экономического союза — 
Казахстан, Белоруссия. 
В десятке внешнеэкономических 
партнеров присутствуют и стра-
ны Европейского союза. Тем не 
менее акцент смещается на вос-
ток, в Азию, Африку. В течение 
всего прошлого года мы активно взаимодействовали с эти-
ми регионами, в том числе с международными организа-
циями, присутствовали на всех крупнейших конгрессно-
выставочных мероприятиях. 
Мы запланировали проведение Дней экономики Москвы 
в 12 странах мира. Предстоит большое количество биз-
нес-миссий, деловых форумов. Количество делегаций 
партнеров, которые попросились к нам на следующий 
год, уже превысило 50. 
Думаю, что одним из важнейших элементов сотрудниче-
ства станет Международный муниципальный форум 
БРИКС. Напомню, что в августе 2024 года в Международ-
ном муниципальном форуме БРИКС приняли участие бо-
лее 6000 делегатов из 126 стран мира, более 60 официаль-
ных делегаций. Все это произошло, несмотря на сложную 
ситуацию и санкционное давление. Это подчеркивает сам 
факт стабильности восприятия Москвы и России как на-
дежного внешнеэкономического партнера. 

Министр правительства Москвы, руководитель Де-
партамента внешнеэкономических и международ-
ных связей Сергей Черемин рассказал о сотрудни-
честве столицы с зарубежными партнерами. 

СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬ
СТВА МОСКВЫ, РУКОВО
ДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕ
СКИХ И МЕЖДУНАРОД
НЫХ СВЯЗЕЙ ГОРОДА

Первый 
микрофон

Сергей Собянин отметил важность работы журналистов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил лучших 
журналистов столицы, вру-
чив им престижные награды.

Церемонию приурочили ко 
Дню российской печати, кото-
рый отмечается 13 января. 
В этот день в Белом зале мэ-
рии собрались представители 
печатных, электронных и те-
левизионных СМИ. Сергей 
Собянин отметил, что сегодня 
роль информирования горо-
жан как никогда высока. 
— Хотел сказать огромное 
слово благодарности за ваш 
профессиональный, интерес-
ный, неравнодушный труд по 
освещению событий, — ска-
зал мэр. — Журналисты всег-
да рядом: на стройке, в шко-
лах, в больницах, на станциях 
метро и других объектах. 
Сегодня Москва является цен-
тром отечественной медиа-
индустрии и лидером высоко-
технологичной отрасли ком-
муникаций. В столице свыше 

16 тысяч редакций средств 
массовой инфор мации, в том 
числе более 10 тысяч редак-
ций интернет-изданий, около 
3 тысяч печатных, свыше 
2,7 тысячи электронных СМИ, 
а также 248 информационных 
агентств.
— В прошедшем году еже-
дневно выпускалось около 
10 тысяч новостей, было мно-
го городских тем. В столице 
проходили большие полити-
ческие кампании, реализова-
лись масштабные програм-
мы, в том числе по строитель-
ству метро, автомобильных 
и железных дорог. Мы продол-
жали благоустраивать город, 
чтобы он был максимально 
комфортным, — отметил мэр.
Он добавил, что Москва при-
влекает гостей из других горо-
дов и стран. В столице восста-
новился турпоток.
— И мы продолжаем созда-
вать лучший город Земли. Но 
сказать просто, а вот сделать, 
поставить новые рекорды не-

легко, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Одним из награжденных 
в этот день журналистов стал 
первый заместитель главного 
редактора «Вечерней Мо-
сквы» Александр Шарнауд. 
— В 2023 году «Вечерняя Мо-
сква» отметила столетие, и вы 
активно помогали в организа-
ции праздника, — отметил он, 
получая награду. 
Александр Шарнауд поблаго-
дарил коллектив редакции 
«ВМ» во главе с Александром 
Куприяновым за ежедневный 
труд, подчеркнув, что нужно 
иметь мужество для того, что-
бы работать в таком режиме, 
заново, буквально с чистого 
листа начинать работу каж-
дый день. Также он выразил 
благодарность за дружбу, со-
трудничество и поддержку 
Департаменту СМИ и рекла-
мы столицы и Союзу журна-
листов Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Московский государ-
ственный университет 
имени М. В. Ломоносова 
был основан 25 января 
(12 января по старому сти-
лю) 1755 года Указом им-
ператрицы Елизаветы Пе-
тровны. Первыми в нем 
открылись три факульте-
та: медицинский, юриди-
ческий и философский. 
Российский ученый Миха-
ил Ломоносов на уровне 
проекта составил и разра-
ботал стандарт системы 
обучения в университете. 
Впоследствии учебное за-
ведение было названо 
в его честь, как дань ува-
жения его идеям и вкладу 
в науку.

СПРАВКА
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК 
Московский государственный 
университет им. Ломоносова 
имеет славу среди ученых 
со всего мира. За все эти годы 
вуз подготовил действительно 
очень много кадров для разных 
профессий: от ученых до госу-
дарственных деятелей. 
270-летие университет встре-
чает под руководством леген-
дарного ректора Виктора Са-
довничего, который очень 
много сделал для развития 
учебного заведения. Среди 
членов президиума Россий-
ской академии наук очень мно-
го выпускников МГУ. Конечно, 
университет и РАН связывает 
уже 270-летняя история эф-
фективного взаимодействия, 
основанного на дружбе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вуз стал лидером 
по созданию 
филиалов
в регионах страны
и за рубежом

Эвакуаторы «Московского паркинга»

Для большегрузной 
техники — 
используются 
для перемещения 
грузовиков, 
автобусов и другой 
техники массой 
до 12 тонн

Для частичной 
погрузки — две 
модификации: 
для перемещения 
машин массой 
до 3,5 
и до 10 тонн, 
используются 
на узких улицах

Легковые — используются 
для перемещения техники 
из труднодоступных мест

С крано-манипуляторной установкой — может 
перемещать машины массой до 3,5 тонны, может 
«достать» нужный автомобиль, даже если между 
ним и эвакуатором есть препятствие

По данным «Московского паркинга»

На вооружении «Москов-
ского паркинга» есть эва-
куаторы для всех типов ав-
томобилей. Они помогают 
сохранять порядок и безо-
пасность на дорогах.

ИТОГИ РАБОТЫ 
ЭВАКУАТОРОВ 
В 2024 ГОДУ ➔ СТР. 3
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Н а Троицкой ли-
нии метро идет 
строительство 
станций «Крым-
ская» и «ЗИЛ». 

Каждая из них получит ориги-
нальное оформление. 

Уникальный дизайн
— «Крымскую» выполним 
в морской тематике. На плат-
форме подвесные потолки бу-
дут напоминать паруса, а ко-
лонны и балки — крылья па-
рящих птиц, — заявил Сергей 
Собянин.
Светильники на путевых сте-
нах выполнят в виде судовых 
иллюминаторов. На стене 
главного фасада первого ве-
стибюля установят барельеф 
с подсветкой в форме полу-
острова Крым.
— Для станции «ЗИЛ» в каче-
стве фона используем черный 
цвет. Детали оформим в бе-
лом, сером, синем и красном 
цветах, — добавил Сергей Со-
бянин.
Путевые стены станции укра-
сит художественная компози-
ция, рассказывающая об исто-
рии развития завода имени 
Лихачева. Панно специали-
сты выполнили в технике пе-
чати на стекле.

Большие планы
Часть Троицкой линии уже 
открыта для пассажиров. Ее 
протяженность на сегодня со-
ставляет 15,5 километра. 
В составе линии работает 
семь станций. Пересесть с нее 
можно на Большую кольце-
вую и Сокольническую линии 
метро.
— Дальше линия пойдет до 
Московского центрального 
кольца, до «ЗИЛа» и на юг до 
Троицка. Работа предсто-
ит большая, ответственная 
и очень важная, — заявлял ра-
нее Сергей Собянин. 
В перспективе на станции 
«ЗИЛ» организуют пересад-
ку на Бирюлевскую линию 
метро.

В 2025 году планируется за-
вершить строительство участ-
ка «Новаторская» — «ЗИЛ». 
Его протяженность — 11,3 ки-
лометра. Здесь будет четы-
ре станции: «Вавиловская», 
«Академическая», «Крым-
ская», «ЗИЛ». По участку «Но-
вомосковская» — «Троицк» 
ведется разработка проект-
ной документации.
Пассажиры Троицкой линии 
получат десятки вариантов 
новых маршрутов для поез-
док по городу и смогут суще-
ственно экономить время 
в пути. Так, жители Троицка 
станут добираться до БКЛ 
и МЦК в два раза быстрее — 
за 35 и 45 минут соответ-
ственно. Прогнозируемый 

пассажиропоток линии — бо-
лее 325 тысяч человек в день.

Удобно и полезно
В районах, где проходит Тро-
ицкая линия, живут более 
1,5 миллиона человек. Благо-
даря строительству новой не-
движимости их число будет 
расти. Кроме того, появление 
метро простимулирует созда-
ние здесь рабочих мест.
— В дальнейшем появятся но-
вые наземные маршруты го-
родского транспорта, чтобы 
добираться до станций было 
еще проще и быстрее, — отме-
чал ранее Сергей Собянин.
Троицкая линия снизит на-
грузку на южные участки Со-
кольнической и Калужско-

Рижской линий, а также на 
Бутовскую линию. Кроме то-
го, сократится интенсивность 
движения автотранспорта по 
расположенным рядом доро-
гам, что улучшит экологиче-
скую ситуацию.
В перспективе благодаря 
Троицкой линии существен-
но улучшится транспортная 
доступность Красной Пахры 
и расположенных здесь важ-
ных городских объектов: 
крупнейшего в Европе элек-
тробусного парка, завода по 
изготовлению тяговых акку-
муляторов и центра техниче-
ского обслуживания транс-
порта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Станции 
получат оригинальный облик
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал, 
какими будут 
станции «Крым-
ская» и «ЗИЛ» 
Троицкой линии 
метро. Также гла-
ва города сооб-
щил о развитии 
центров услуг 
для бизнеса в Мо-
скве. Они успеш-
но работают 
вот уже семь лет. 

День мэра

Льготные кредиты стимулируют 
развитие производств

Инвестор возвел первую 
очередь промышленного парка

Льготные кредиты помогут 
московским предприятиям 
расширять производство, за-
купать новое оборудование 
и создавать дополнительные 
рабочие места. Вчера об этом 
сообщил руководитель 
Департамента ин-
вестиционной 
и промышленной 
политики Москвы 
Анатолий Гарбу-
зов (на фото).

В прошлом году 
столичные произ-
водители одежды, 
лекарств, медицинских изде-
лий, продуктов питания, ми-
кроэлектроники и другой 
продукции привлекли свыше 
120 миллиардов рублей ин-
весткредитов. В Департамен-
те инвестиционной и про-
мышленной политики столи-
цы рассказали, что льготный 
кредит при поддержке Мо-
сковского фонда поддерж-
ки промышленности и пред-
принимательства можно по-

лучить на сумму до 3 мил-
лиардов рублей сроком на 
три года по сниженной став-
ке в размере 3 процентов го-
довых. 
— Оказанная фондом под-
держка позволит компаниям 

приобрести свыше 
1000 единиц круп-
ного производ-
ственного оборудо-
вания, возвести 
более 1,7 миллиона 
квадратных метров 
новых промыш-
ленных площадей 
и создать около 

30  тысяч рабочих мест, — ска-
зал Анатолий Гарбузов. 
Для получения средств по 
льготной ставке необходимо 
заключить кредитный дого-
вор, после чего обратиться 
в фонд. После того как заявку 
одобрят, подписывается дого-
вор для компенсации части 
затрат на уплату процентов по 
кредиту. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Введена в эксплуатацию 
первая очередь технологи-
ческого промышленного 
парка «Сенькино». Объект 
появился в Краснопахорском 
районе, сообщил вчера 
председатель Мосгосстрой-
надзора Антон Слободчиков.

Мосгосстройнадзор офор-
мил заключение о соответ-
ствии объекта утвержденно-
му проекту, а затем выдал 
разрешение на его ввод в экс-
плуатацию. 
— В состав первой очереди 
входят два производственных 
корпуса, котельная, насосная 
и контрольно-пропускные 
пункты. Общая площадь стро-
ений составляет 29,5 тысячи 
квадратных метров, — рас-
сказал Антон Слободчиков.
Это крупный инвестицион-
ный проект, и реализуется он 
в несколько этапов. Располо-
жен технологический про-
мышленный парк «Сенькино» 
неподалеку от ЦКАД, между 
Киевским и Калужским шоссе 
в ТиНАО.

В общей сложности промыш-
ленный парк включает пять 
универсальных корпусов. 
Каждый из них будет оснащен 
современным инженерным 
оборудованием. Здания по-
дойдут для размещения в них 
малых и средних производств 
благодаря возможности под-
ключения ресурсоемкого тех-
нологического оборудования 
и дополнительных инженер-
ных систем.
— На протяжении всех эта-
пов строительства инспекто-
ры комитета провели пять 
выездных проверок, в том 
числе с привлечением специ-
алистов подведомственного 
Центра экспертиз, — подчер-
кнул председатель Мосгос-
стройнадзора. — Комплекс 
лабораторно-инструмен-
тальных исследований по-
зволил гарантировать каче-
ство возводимых конструк-
ций и применяемых материа-
лов, а также их соответствие 
требованиям проекта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Гибридная операция спасла 
жизнь маленькому ребенку

Врачи Детской городской 
клинический больницы 
им.Н. Ф. Филатова провели 
уникальную операцию ребен-
ку с патологиями сердца 
и трахеи. Подробностями вче-
ра поделились в Департамен-
те здравоохранения Москвы.

В Детскую Филатовскую боль-
ницу поступил восьмимесяч-
ный ребенок из Калининград-
ской области. Девочка появи-
лась на свет с двумя сложными 
врожденными пороками — 
сердца и трахеи. Для лечения 
каждого из них требовалось 
проведение высокотехноло-
гичных операций.
— Малышка поступила к нам 
в тяжелом состоянии: были 
симптомы недостаточности 
кровообращения и тяжести 
дыхания. По итогам консили-
ума было принято решение 
проводить гибридную опера-
цию, чтобы устранить две па-
тологии одновременно, — 

рассказал руководитель кар-
диохирургического отделе-
ния Филатовской больницы, 
врач-кардиохирург Олег Кор-
ноухов.
Ключевыми доводами к вы-
бору такой тактики стали 
схожие условия выполнения 
операций: и торакальным хи-
рургам (хирургам, которые 

специализируются на орга-
нах, расположенных в обла-
сти грудной клетки), и сер-
дечно-сосудистым хирургам 
требовался доступ в области 
грудной клетки. Оба вмеша-
тельства нужно было прово-
дить с использованием аппа-
рата искусственного крово-
обращения.
— Сначала мы устранили по-
рок сердца, а затем наши кол-
леги, торакальные хирурги, 
выполнили реконструкцию 
трахеи, — пояснил Олег Кор-
ноухов.
Проведение гибридной опе-
рации заняло около восьми 
часов. Все это время состоя-
ние малышки контролирова-
ли анестезиологи-реанимато-
логи и перфузиологи. 
— Сейчас девочка — полно-
ценный здоровый ребенок, — 
отметила врач — торакальный 
хирург Надежда Куликова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Студенты отметят свой праздник конкурсами, 
фестивалями и встречами с героями

Национальный проект помог сократить цикл 
обработки исполнительной документации

В столице подготовили бо-
лее 90 мероприятий ко Дню 
российского студенчества. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Для студентов подготовили 
концерты, экскурсии и сорев-
нования. Вход на все меро-
приятия бесплатный, по пред-
варительной регистрации на 
портале «Молодежь Москвы».
— Ребят будут ждать с 22 по 
26 января на ВДНХ и в парках, 
спорткомплексах и культур-
ных центрах. В программе — 
встречи с героями России, 
конкурсы и фестивали, — 
уточнила Наталья Сергунина.
Так, в преддверии праздника 
пройдет финал конкурса 
«Мисс и мистер студенчество 
Москвы»: 22 января 22 пре-
тендента на победу покажут 

индивидуальные и совмест-
ные творческие номера. По-
болеть за свой вуз можно бу-
дет и 24 января: на площадке 
легкоатлетического манежа 
Московского государственно-
го строительного университе-
та стартует первый этап со-
ревнования «Лига универов». 
Командам предстоит выдер-
жать интеллектуальную бит-
ву, творческие и спортивные 

состязания. В этот же день 
в столице пройдут V Москов-
ский международный фес-
тиваль студенческого пред-
принимательства «Студфест» 
и показы работ с награждени-
ем финалистов Молодежного 
фестиваля короткометражно-
го кино «Фундук».
В День российского студенче-
ства, 25 января, городские 
катки для студентов будут ра-
ботать бесплатно. Надо будет 
лишь показать на входе сту-
денческий билет. Бесплатно 
покататься на коньках также 
смогут все Татьяны.
На ВДНХ запланировали те-
матические экскурсии, 
в «Лужниках» — флешмоб 
Снегурочек, а в парке Дружбы 
и Саду имени Баумана прове-
дут балы-маскарады.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Участие в национальном про-
екте дало возможность сто-
личному инжиниринговому 
холдингу ускорить процесс 
сдачи исполнительной доку-
ментации по объектам строи-
тельства метрополитена. 

Эксперты Регионального цен-
тра компетенций Москвы по-
могли компании «Мосинж-
проект» обновить регламент 
по передаче документации 
заказчику, внедрить рейтинг 
исполнителей работ и органи-
зовать видеообучение для со-
трудников подрядных органи-
заций. 
Благодаря этим мерам уда-
лось снизить количество до-
работок, минимизировать 
риски несвоевременной сда-
чи объектов, ускорить про-

верку документов и сократить 
потери времени на обучение 
новых сотрудников. 
— В результате за шесть меся-
цев срок сдачи исполнитель-
ной документации заказчику 
сократился на 24 процента: 
теперь весь цикл обработки 
одного комплекта докумен-
тов — от поступления в компа-
нию до передачи в архив Мо-
сковского метрополитена — 
занимает 19 рабочих дней 
вместо 26. Эффективность со-
ставления документов увели-
чилась на 14 процентов, а за-
пасы бумажных материалов 
сократились на 30 процен-
тов — с 13 до 9 тысяч листов 
проверенной документа-
ции, — сообщили вчера в Де-
партаменте экономической 
политики и развития Москвы.

Исполнительная документа-
ция — это перечень докумен-
тов, отражающий фактиче-
ское исполнение проектных 
решений. Она включает в се-
бя акты, исполнительные схе-
мы и отчеты, которые необхо-
димы для проверки качества 
строительства. После уча-
стия в нацпроекте «Произво-
дительность труда» в холдин-
ге продолжат самостоятель-
ную работу по улучшению 
показателей производитель-
ности труда. Около 300 со-
трудников в очном и заочном 
формате уже прошли обуче-
ние методикам бережливого 
производства, также подго-
товлены четыре сертифици-
рованных тренера.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Бизнесу интересны 
памятники истории
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о работе 
бизнеса с историческими 
зданиями столицы. 

За пять лет пред-
приниматели при-
обрели у Москвы 
ряд исторических 
зданий и помеще-
ний с обязатель-
ствами по их со-
хранению и ре-
ставрации.
— С 2020 года бизнес приоб-
рел у города около 16 тысяч 
квадратных метров недвижи-
мости в столичных памятни-
ках архитектуры. Это поряд-
ка 110 нежилых помещений 
и два отдельно стоящих зда-
ния. В подобных сделках ин-
весторы обязуются при нали-
чии требований использовать 
площади в соответствии с ох-
ранными предписаниями или 
отреставрировать объекты 
культурного наследия, — ска-
зал Владимир Ефимов.
Таким образом город привле-
кает дополнительные ресур-
сы для сохранения историче-
ского облика столицы, а пред-
приниматели получают воз-

можность открывать точки 
продаж и услуг в привлека-
тельных районах Москвы. 
Инвесторам доступны для по-
купки площади в объектах 
культурного наследия феде-
рального или регионального 

значения, а также 
в выявленных объ-
ектах культурного 
наследия. Любые 
ремонтно-восста-
новительные ра-
боты в таких зда-
ниях должны быть 
согласованы с Де-
партаментом куль-

турного наследия столицы.
— Большинство объектов про-
дано по результатам открытых 
конкурсов и аукционов, — со-
общил руководитель Департа-
мента городского имуще-
ства Максим Гаман. Среди 
них — дом художника Адриа-
на Сильверсвана, построен-
ный на рубеже XIX–XX веков. 
Он является выявленным объ-
ектом культурного наследия. 
Остальную недвижимость 
в столичных памятниках ар-
хитектуры выкупили субъек-
ты малого и среднего пред-
принимательства по преиму-
щественному праву. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

С 2020 года инвесторы приобрели 87 помещений общей 
площадью около 11,4 тысячи квадратных метров. Око-
ло 80 процентов объектов культурного наследия было 
продано по результатам открытых конкурсов и аукционов. 
Всего за 5 лет инвесторы оформили в собственность не-
движимость в объектах культурного наследия в шести 
округах столицы. С 2011 года в столице отреставрировали 
более 2300 зданий и памятников. Это фактически 25 про-
центов объектов культурного наследия Москвы. 
В 2024 году исторический облик вернули 157 объектам.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

17 декабря 2024 года. Операционная медсестра Ольга Шустова и врачи-кардиохирурги Олег 
Корноухов и Оксана Судовская (слева направо) выполняют операцию восьмимесячному ребенку

28 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) проехался вместе со строителями по открытому участку Троицкой линии Московского метрополитена

Недавно хирурги Дет-
ской больницы № 9 
им. Г. Н. Спе ранского 
спасли двухлетнего ма-
лыша с сужением трахеи. 
Это осложнение разви-
лось после длительного 
нахождения на аппарате 
ИВЛ и затрудняло посту-
пление воздуха в легкие. 
В ходе операции врачи 
восстановили дыхание.

СПРАВКА

В столице семь лет назад 
появился первый центр 
услуг для бизнеса. Сегод-
ня на площадках офисов 
«Мои документы» такие 
центры работают по всему 
городу. Специалисты 
консультируют предпри-
нимателей по самым раз-
ным вопросам. Всего 
за 2024 год они провели 
больше 130 тысяч кон-
сультаций. Чаще всего 
посетителей интересова-
ли меры поддержки и от-
крытие бизнеса.
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Реставраторы сохранят 
исторический облик театра

За билет платить не надо: музеи 
можно посетить бесплатно

Москомэкспертиза согласо-
вала проект реставрации 
здания театра «Эрмитаж». 
Историческое здание при-
способят к реалиям совре-
менной жизни.

Специалисты укрепят несу-
щие конструкции и кирпич-
ные стены, заменят перекры-
тия, приведут в порядок входы 
и эвакуационные выходы.
— Согласованный проект 
предполагает в том числе про-
ведение работ, направленных 
на обеспечение безопасных 
и комфортных условий для со-
трудников и посетителей теа-
тра, — сообщил руководитель 
Москомэкспертизы Иван 
Щербаков. — При этом объ-
ект сохранит свой историче-
ский облик и планировочную 
структуру.

Существующая планировка 
театра относится к 1948 году. 
Новые проектные решения 
позволят сделать более удоб-
ный доступ в санузлы, в том 
числе для маломобильных по-
сетителей, а также организо-
вать буфет со столиками, за 
которыми в антракте смогут 
перекусить 28 человек.
Реставрация театра также 
предполагает обустройство 
специальных технических га-
лерей в запотолочном про-
странстве Большого зритель-
ного зала. В интерьерах «Эр-
митажа» приведут в порядок 
отделку помещений, окна 
и двери. На фасадах здания 
восстановят балюстраду, 
а также утраченные архитек-
турные элементы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Вчера в столице стартовала 
первая в этом году Москов-
ская музейная неделя. Участ-
ники акции будут принимать 
посетителей бесплатно 
по воскресенье, 19 января.

В этом году появилось ново-
введение. Если раньше за каж-
дой площадкой, участвовав-
шей в акции, был закреплен 
определенный день недели, 
когда она работала бесплатно, 
то теперь у десяти музеев дни 
свободного посещения будут 
меняться.
— Все подробности можно уз-
нать на странице акции на 
портале mos.ru, — рассказали 
в Департаменте культуры Мо-
сквы. — Кроме того, уточнить 
время работы и оформить бес-
платный билет можно на сай-
те конкретного музея.
Так, сегодня для всех желаю-
щих открыт «Мультимедиа 

Арт Музей». Там проходит вы-
ставка «Чудесное путеше-
ствие», посвященная детской 
книжной иллюстрации Эрика 
Булатова и Олега Васильева. 
В экспозиции представлено 
более 180 рисунков, создан-
ных для самых разных сказок.
В среду, 15 января, можно бес-
платно посетить любую из 
24 галерей объединения «Вы-
ставочные залы Москвы». Так, 
в «Беляево» открыта экспози-
ция «Флора юго-запада Мо-
сквы». В четверг, 16 января, 
гостей принимает Биологиче-
ский музей имени Тимирязе-
ва. Посетителям предлагают 
разгадать «Грачиный детек-
тив». А в пятницу, 17 января, 
стоит заглянуть в Государ-
ственный музей Пушкина, где 
завершает работу выставка 
«Рождественская палитра».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Эвакуировали 
для безопасности 
В 2024 году эвакуаторы «Мо-
сковского паркинга» пере-
местили на спецстоянки бо-
лее трех тысяч автомобилей 
без номерных знаков. Вчера 
об этом сообщили в Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы. 

Всего по решению антитерро-
ристической комиссии эваку-
аторы «Московского паркин-
га» переместили на спецсто-
янки 3037 машин без номе-
ров. 10 процентов из них были 
марки BMW. Чаще всего на 
спецстоянках оказываются 
автомобили таких брендов, 
как Geely, Mercedes и Toyota. 
— Припаркованные автомо-
били без номеров или с под-
ложными номерами могут 
быть причастны к криминаль-
ной деятельности или нахо-
диться в угоне, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсу-
тов (на фото). — По решению 
антитеррористической ко-
миссии такие машины пере-
мещаются на спецстоянки для 
проверки правоохранитель-
ными органами. Владелец мо-
жет бесплатно забрать свой 
автомобиль, если в его отно-
шении не выявили ничего 
противоправного. Мы помо-
гаем поддерживать безопас-
ность в городе, как поручил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Специалисты «Московского 
паркинга» дежурят 24 часа 
в сутки семь дней в неделю. 
В том числе они работали 
в новогодние праздники, не 
только следя за исполнением 
автовладельцами правил пар-
ковки, но и помогая тем, кто 
попал в дорожно-транспорт-
ное происшествие или сло-
мался на дороге. Как отмети-
ли в столичном Дептрансе, 
с 29 декабря 2024 года по 8 ян-

варя 2025 года эвакуаторы 
«Московского паркинга» по 
заявкам экстренных служб 
переместили в безопасные 
места 30 легковых и 7 грузо-
вых поврежденных автомоби-
лей. Водители этих транс-
портных средств не могли са-
мостоятельно продолжить 
движение из-за технической 
неисправности автомобиля 
или его повреждения в резуль-
тате дорожно-транспортного 
происшествия. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Художник запечатлел пластику 
танцевальных движений
Фасад креативного про-
странства «Новый Манеж» 
до конца января украшают 
фрагменты работ победите-
лей третьего сезона всерос-
сийского арт-проекта «Кон-
туры Культуры». «ВМ» пооб-
щалась с одним из авторов.

В окнах «Нового Манежа» 
представлено десять миниа-
тюр от художников, которые 
в прошлом году расписали ин-
терьеры библиотек, культур-
ных центров, школ искусств 
и театра Москвы. Среди них — 
Денис Kibeda. Ему доверили 
украсить танцевальный зал 
Дома культуры «Берендей».
— Мне сразу понравился этот 
зал: он светлый, внизу стоят 
большие зеркала, в которых 
отражаются стены, — расска-
зал Kibeda. — Когда я увидел 
его, решил, что, как и хорео-
графы в этом зале, буду рабо-
тать с танцами.
На фасаде «Нового Манежа» 
солирует балерина. Ориги-
нальная работа, конечно, мас-
штабнее. Автор расписал че-
тыре стены, изобразив на них 
разные направления хорео-
графического искусства. По-
мимо классического балета, 
это парные бальные и совре-
менные спортивные танцы.
— Идея в том, что, несмотря 
на различия, все эти танцы 
объединяют ритм и линии, за-
дающие темп, характер и на-
правление движений, — пояс-
нил Денис Kibeda. — Сам я не 

танцую, но люблю рисовать 
фигуры людей в динамике.
Его изображения, созданные 
в стиле 2D, как будто собраны 
из геометрических фигур, но 
так, чтобы зритель увидел 
и прочувствовал пластику 
движений. Секрет — в деталь-
ной проработке образов. Для 
каждого из персонажей ху-
дожник нарисовал не меньше 
10–15 эскизов, выбрал луч-
шие и довел их до идеала.
— Мои танцоры, в том числе 
балерина, — собирательные 
образы, — уточнил Kibeda.
Художник признался, что уча-
стие в арт-проекте «Контуры 

Культуры» стало для него 
творческим экспериментом. 
До этого он создавал в основ-
ном муралы на фасадах домов 
аэрозольными красками. 
А вот в интерьере, да еще и ки-
стью, работал впервые. На 
рос пись четырех стен жидки-
ми фасадными красками у не-
го ушло около трех недель.
— Мне не хотелось перегру-
жать стены графикой, чтобы 
сохранить легкость зала, — 
поделился Денис. — Фон, на-
пример, остался прежним, 
бежевым, мы только чуть-
чуть перекрасили его в более 
холодный тон, и уже под него 
я подбирал бордовую, голу-
бую и другие краски более 
спокойных оттенков. А ведь 
изначально в эскизе у меня 
были все цвета радуги, но 
в итоге я остановился на од-
ной красно-синей гамме.
Автору хочется, чтобы работа 
в танцевальном зале стала не 
просто его украшением, а ис-
точником вдохновения для 
ребят, которые занимаются 
творчеством.
— Каждый проект всегда нео-
жиданный, — обозначил соб-
ственные планы Kibeda.
По его словам, если появится 
возможность, он с удоволь-
ствием распишет фасад зда-
ния в пределах Садового коль-
ца, а еще — примет участие 
в четвертом сезоне арт-
проекта «Контуры Культуры».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

13 января. Художник Денис Kibeda стал одним из авторов, чья миниатюра украсила «Новый 
Манеж». Оригинальную работу можно увидеть в ДК «Берендей». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Главный городской архив пополнили 
уникальные документы и фотографии
Вчера о ценных документах, 
поступивших в Главархив 
Москвы в прошлом году, 
и планах на 2025 год «ВМ» 
рассказал начальник архив-
ного ведомства Ярослав 
Онопенко.

Ярослав Аксентьевич, сколько 
фотографий и документов пе-
редали в прошлом году в Глав-
архив москвичи?
В 2024 году мы приняли на 
хранение более 15 тысяч доку-
ментов и фотографий. В их 
число вошли материалы, ко-
торые передали горожане 
в рамках акции «Москва — 
с заботой об истории» и кото-
рые поступили в архив в со-
ставе личных фондов извест-
ных жителей столицы. 
Какие интересные документы 
прошлого теперь есть у Главар-
хива? Чем они примечательны, 
уникальны?
Мы приняли на хранение цен-
ное собрание документов из 
семейного архива Трембо-
вельских-Григоровичей, в ко-
тором есть документы, кото-
рых нет еще ни в одном лич-
ном фонде нашего архива. 
Среди них, например, расчет-
ная книжка Московского ку-
печеского банка, билет Мо-
сковской биржи труда, член-
ский билет Общества шеф-
ства над деревней. Также 
в составе архива большое ко-
личество фотографий, охва-
тывающих период с 1863 по 
1970 год: портреты членов се-
мьи, их родственников и дру-
зей в усадьбах в Волынщине, 
Дубровицах, на озере Сенеж, 
фотографии участников Де-
кадника популяризации Ми-
ровой спартакиады. Дневни-
ковые записи Нины Трембо-
вельской и Николая Григоро-
вича рассказывают о жизни 
и быте москвичей.
Итоги каких еще проектов мо-
жете подвести за 2024 год?

Прошедший год был для Глав-
архива Москвы весьма насы-
щенным и продуктивным. 
В Год семьи мы уделили осо-
бое внимание развитию и на-
полнению сервиса «Моя се-
мья», ведь наши семейные 
ценности основаны на исто-
рических корнях наших се-
мей — понимании, кто мы 
и откуда. Сейчас количество 
оцифрованных страниц ме-
трических книг, ревизских 
сказок, исповедных ведомо-
стей и брачных обысков пре-
высило 12,5 миллиона стра-
ниц, а количество обращений 
к сервису «Моя семья» растет 
с каждым годом — на теку-
щий момент его постоянны-
ми пользователями стали 
почти 13 миллионов человек. 
Сейчас в нем размещены 
генеа логические материалы 
всех религиозных конфессий 
за период с 1694 по 1917 год. 
Также мы успешно заверши-
ли первый сезон и первые два 
потока второго сезона наше-

го проекта со школьниками 
и студентами колледжей 
«Уникальные документы. 
Взгляд нового поколения», 
благодаря которому молодые 
люди учатся исследовать ар-
хивные материалы. Кроме то-
го, активно работали над при-
емом социально значимых 
документов в наш роботизи-
рованный комплекс. И, ко-
нечно, мы провели множе-
ство выставок, в том числе 
и масштабные совместные 
проекты с Департаментом об-
разования и науки, например 
выставку «Наш Пушкин» во 
Дворце пионеров, где можно 
было увидеть подлинные до-
кументы поэта, которые мы 
выставляем крайне редко. 
Что Главархив планирует 
в 2025 году?
В настоящее время мы актив-
но работаем над дальнейшей 
цифровизацией Главархива, 
стремясь сделать его услуги 
и сервисы максимально удоб-
ными для горожан. В наших 

ближайших планах — усовер-
шенствование читального за-
ла. В первом квартале плани-
руем запуск онлайн-сервиса, 
который позволит не только 
удаленно заказывать нужные 
дела, но и просматривать их 
оцифрованные версии. Этот 
же сервис предоставит воз-
можность предварительной 
интернет-регистрации, что 
значительно экономит время 
при посещении читального 
зала. Кроме того, ведутся ра-
боты над созданием чат-бота, 
который сможет оперативно 
отвечать на вопросы пользо-
вателей и предоставлять не-
обходимую информацию по 
материалам виртуального му-
зея «Москва — с заботой об 
истории» и сайтов Главархи-
ва. Пользователю будет доста-
точно ввести поисковый за-
прос, и чат-бот автоматиче-
ски сформирует подборку ре-
левантных ссылок.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

М о с к о в с к и е 
власти подво-
дят первые 
итоги гранди-
озного сезон-

ного проекта. Так, за прошед-
шие новогодние праздники 
в рамках проекта «Зима в Мо-
скве» прошло 8,5 тысячи меро-

приятий для детей и взрос-
лых — мастер-классы, концер-
ты, экскурсии, лекции и мно-
гое другое. Их проводили 
в парках, на фестивальных 
площадках, катках и бульва-
рах столицы. 
Так, гости фестиваля «Путе-
шествие в Рождество» ката-
лись на коньках и играли 
в керлинг. В павильонах «По-
чты России» они отправили 
более 95 тысяч поздравитель-
ных открыток. А в «Домиках 
добра» проекта «Москва по-
могает» собрали 4,2 тысячи 
подарков для участников спе-
циальной военной операции 
и детей из пострадавших ре-
гионов.
Особым спросом пользова-
лась гастрономическая про-
грамма. Настоящими хитами 
стали московские плюшки, 
посыпанные сахаром, ново-
годний пряный напиток с яго-
дами, облепиховый чай, раз-
нообразная выпечка, рыбные 

и мясные деликатесы. Пред-
ставили участники и регио-
нальные рецепты. 
— Мы подготовили сибирское 
меню: при гостях жарили на 
офирах колбаски из мяса ди-
кого оленя, — рассказал ди-
ректор магазина экопродук-
тов, участник фестиваля «Пу-
тешествие в Рождество» Васи-
лий Ушаков. 
По его словам, в холодную, 
промозглую погоду гости 
праздника были рады согреть-

ся горячими блюдами и на-
питками. Все с пылу с жару, да 
еще и с настоящими северны-
ми ингредиентами — внуши-
тельные порции угощений 
улетали на ура. 
Впервые к фестивалю «Путе-
шествие в Рождество» присо-
единились рыбные рынки 
«Москва — на волне». На их 
площадках прошли бесплат-
ные кулинарные мастер-клас-
сы для детей участников спе-
циальной военной операции. 

Традиционно присоединились 
к празднованию и столичные 
парки. Так, одним из заверша-
ющих событий фестиваля стал 
финальный этап конкурса ка-
раоке «Бриллиантовый голос». 
Его провели на сцене парка 
«Северное Тушино». Знамени-
тые шлягеры и любимые ново-
годние песни прозвучали в ис-
полнении вокалистов-любите-
лей. Спеть на сцене можно бы-
ло как сольно, так и дуэтом. 
А на Тверском бульваре мож-
но было зайти в расписной но-
вогодний экспресс, попробо-
вать фирменный московский 
чай, а также купить продук-
цию, сделанную столичными 
мастерами.
— Московский чай — особый 
купаж, который можно зава-
ривать в будни или подарить 
в красивой коробочке близ-
ким и друзьям, — отметила 
продавец София Молодцова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зимние торжества 
пришлись гостям по вкусу

Завершился фе-
стиваль «Путеше-
ствие в Рожде-
ство». В этот раз 
он впервые стал 
частью проекта 
«Зима в Москве» 
и привлек на пло-
щадки миллионы 
гостей. 

11 января. Генеральный директор магазина экопродуктов, участник фестиваля «Путешествие в Рождество» Василий Ушаков предлагает продукцию в одном из шале 
на Манежной площади. Гастрономическая программа фестиваля включала традиционные новогодние блюда, угощали гостей и мандаринами. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Фестиваль

ЮЛИЯ ЮРЧЕНКО
АРТДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ПРОДЮСЕРСКОГО ЦЕНТРА, КУРАТОР 
ПРОЕКТА КОНТУРЫ КУЛЬТУРЫ

Мы предлагаем художникам 
уникальный проект по модер-
низации интерьеров столич-
ных зданий, которые стано-
вятся точками притяжения, 
в том числе молодой аудито-
рии. По завершении росписи 
поддержка победителей 
не заканчивается: мы распро-
страняем работы, интегрируя 
их в выставки и фестивали, 
публикуем фото росписей 
в нишевых изданиях, созда-
ем каталоги. Так, в окнах 
«Нового Манежа» размеще-
ны миниатюры работ худож-
ников третьего сезона «Конту-
ров Культуры».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гости кинопарка «Москино» рассказали более 10 тысяч 
стихотворений главному зимнему волшебнику. В парке 
искусств «Музеон» в новогодние каникулы более 25 ты-
сяч человек прокатились на горках «Ледяного замка 
чудес». Участники конкурса «Мандарин» очистили около 
950 килограммов цитрусов. А посетители гастрофестива-
ля «Вкусные морозы» съели более 14 тысяч пирожков.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Начальник Главархива Москвы Ярослав Онопенко в здании 
ведомства. Фото 2023 года

Досье
Ярослав Онопенко 
родился в Москве 
в 1978 году. С отличием 
окончил Московский ин-
ститут высшего социаль-
но-экономического об-
разования, затем Исто-
рико-архивный институт 
Российского государ-
ственного гуманитарно-
го университета. Трудо-
вую деятельность начал 
в 1997 году. Ранее рабо-
тал на различных долж-
ностях в системе здраво-
охранения Москвы. 
С 2005 года работает 
в структуре Главархива 
Москвы. В 2015 году 
назначен на должность 
начальника Главархива.

Пять парковок со шлагба-
умом почти на 500 ма-
шино-мест открыли 
в Москве. Теперь в столи-
це действует 167 парко-
вок с почасовой оплатой, 
в том числе 109 перехва-
тывающих. Новые пере-
хватывающие парковки 
появились возле станций 
«Свиблово», «Остафьево, 
«Тушинская» и «Кокош-
кино». Также парковка 
со шлагбаумом заработа-
ла у «Москвы-Сити». Со-
гласно транспортной про-
грамме, утвержденной 
мэром Москвы, подобные 
парковки будут открывать 
и дальше. 
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ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ

В душе русского человека всег-
да заложено то, что он будет 
помогать товарищам в трудную 
минуту. Тем более это сильно 
проявляется, когда рядом 
большая опасность для страны. 
Стоит вспомнить, как в годы 
Великой Отечественной войны 
представители тыла, а это были 
женщины, старики и дети, со-
бирали последние копейки 
и отправляли деньги на строи-
тельство танковых колонн 
и эскадрилий. Также женщины 
шили кисеты, вязали носки 
и теплые вещи и отправляли их 
на фронт. То же самое происхо-
дит и сейчас. Подавляющее 
большинство населения стра-
ны во время специальной воен-
ной операции стало помогать 
военнослужащим и беженцам. 
И это радует!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иностранного 
наемника ищут 
следователи

Вчера Следственный коми-
тет (СК) России возбудил 
уголовное дело в отношении 
наемника из Республики Па-
рагвай Хорхе Адриана Луго 
Хименеса. 

Согласно данным российско-
го ведомства, парагваец подо-
зревается в совершении те-
ракта на территории Курской 
области и наемничестве. 
Представители СК РФ отме-
чают, что в декабре 2024 года 
Луго Хименес в составе под-
разделения вооруженных сил 
Украины (ВСУ) незаконно 
пересек границу России 
и вторгся на территорию Кур-
ской области. 
— Преследуя цель устраше-
ния населения, причинения 
значительного имуществен-
ного ущерба и дестабилиза-
ции деятельности органов 
власти, фигурант совершал 
преступления против мирно-
го населения, — сообщают 
в СК РФ. 
Представители ведомства от-
мечают, что в ходе расследова-
ния в отношении парагвай-
ского наемника будут уста-
новлены все обстоятельства, 
при которых были совершены 
преступления в отношении 
жителей Курской области.
— Согласно Уголовному ко-
дексу РФ, по которому будут 
впоследствии судить Луго 
Хименеса, за нарушение ча-
сти 2 статьи 205 «Ответ-
ственность за совершение 
преступлений террористиче-
ской направленности» и ча-
сти 3 статьи 359 «Наемниче-
ство» он будет заключен 
в тюрьму особо строгого ре-
жима минимум на 35 лет, — 
отмечает юрист Сталина Гу-
ревич.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Понятный, законный статус получат сотрудники
военно-гражданской администрации
В Государственной думе РФ 
создадут согласительную ко-
миссию по закону о статусе 
ветеранов специальной 
воен ной операции в Ново-
россии. Ранее создать ко-
миссию предложил предсе-
датель нижней палаты пар-
ламента Вячеслав Володин.

В Госдуме отметили, что ко-
миссия будет создана для то-
го, чтобы достичь согласия 
по инициативе о распростра-
нении статуса ветерана бое-
вых действий на участников 
СВО, живущих в Херсонской 
и Запорожской областях, 
с момента принятия их в со-
став России. Согласно зако-
нопроекту, статусом ветера-
на боевых действий могут 
быть наделены те, кто не ме-
нее полугода работал, «вы-
полняя задачи СВО, в воен-

но-гражданских админи-
страциях Херсонской и Запо-
рожской областей».
Эти изменения планируется 
внести в статьи Федерального 
закона «О ветеранах». В пер-
вую очередь речь идет о льго-
тах. Таким образом, участни-
ков СВО из новых регионов, 
получивших статус ветерана 
боевых действий, уравняют 
в правах с остальными.
— Ветераны получат возмож-
ность на 50 процентов ком-
пенсировать затраты на жи-
лищно-коммунальные услуги, 
а также бесплатные лекарства 
и пребывание в санатори-
ях, — рассказала вице-прези-
дент Международного союза 
адвокатов Ольга Власова.
Кроме того, льготы также рас-
пространяются на объем пен-
сии и налоги. Ветеранам по-
лагается ежемесячная выпла-

та, размер которой назначают 
в Социальном фонде России 
(СФР). Для ее получения нуж-
но подать заявление в МФЦ 
или на портале «Госуслуги». 
Также можно обратиться не-
посредственно в СФР.
По словам Ольги Власовой, 
законопроект не был принят 
раньше из-за того, что эти ре-
гионы присоединились не-
давно. Сам процесс обновле-
ния статей федеральных зако-
нов требует времени. 
— Не стоит забывать и о том, 
что изменения в законода-
тельстве, начавшиеся с 2014 
года в связи с политической 
ситуацией в Новороссии, 
а также присоединением ее 
к России, не имели достаточ-
ной юридической базы, — до-
полняет Власова. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

М узыка удваи-
вает, утраива-
ет армию. 
С развернуты-
ми знамена-

ми и громогласною музыкою 
взял я Измаил, — так в XVIII ве-
ке русский полководец Алек-
сандр Суворов объяснял силу 
этого вида искусства в укре-

плении боевого духа нашей 
армии. «Чудо-богатыри», так 
русский военачальник обра-
щался к солдатам, исполняли 
на фронте народные строевые 
песни: «Взвейтесь, соколы, ор-
лами», «Солдатушки, бравы 
ребятушки»... А в советское 
время солдаты Красной армии 
пели «Катюшу», «Священную 
войну», «Синий платочек»... 
Боевой дух солдат и офицеров 
на фронте поднимали знаме-
нитые артисты: Владимир 
Зельдин, Клавдия Шульженко, 
Николай Черкасов... Сегодня 
участники спецоперации про-
должают традиции своих пред-
ков, исполняя фронтовые пес-
ни времен Великой Отече-
ственной войны. А современ-
ные артисты отправляются на 
передовую, чтобы согреть на-
ших защитников непоколеби-
мой силой искусства. 
Солисты Академического ан-
самбля песни и пляски Россий-
ской армии имени А. В. Алек-
сандрова довольно часто выез-

жают к бойцам спецоперации 
с музыкальными произведени-
ями. В их числе солистка Екате-
рина Прохорова (фамилия из-
менена. — «ВМ»).
— Мне очень важно было не 
просто словами, а делом ока-
зать поддержку участникам 
спецоперации. Именно поэто-
му я обратилась с просьбой 
к руководителю ансамбля 
включить меня в состав кон-
цертных бригад, выступаю-
щих в зоне СВО: музыкой из-
лечить души солдат, пережи-
вающих тяготы фронтовой 
службы, — рассказывает «ВМ» 
Екатерина. 
На фронт солисты везут золо-
той фонд ансамбля, уточняет 
она. В репертуаре артистов, 
выступающих перед бойцами, 
песни времен Великой Оте-
чественной войны, а также 
различные современные па-
триотические произведения.
— Если мы окунемся в исто-
рию нашего государства, то 
поймем, что и в Первую миро-

вую, и в период Великой Оте-
чественной войны артисты 
всегда были рядом с нашими 
бойцами, — говорит «ВМ» на-
чальник, художественный ру-
ководитель ансамбля полков-
ник Геннадий Саченюк. — 
А если мы говорим о песне, то 
она не просто поднимает бое-
вой дух солдат и офицеров на 
фронте, а придает им уверен-
ность в правильности выбора, 
укрепляет веру в победу.
Актриса театра и кино Полина 
Нечитайло выезжает к бой-
цам с фольклорными песня-
ми, композициями военных 
лет, в том числе знакомых нам 
из советских кинолент.
— Важно подарить им поло-
жительные эмоции даже в тех 
тяжелых условиях, в которых 
они находятся. Воодушевить 
их на победу, — говорит «ВМ» 
Полина.
Актер театра и кино Василий 
Щипицын тоже выезжает в зо-
ну СВО: читает бойцам стихи 
классиков и собственные.

— Сейчас артисты, действую-
щие на фронте, как никогда 
нужны бойцам, — рассказы-
вает Василий «ВМ». — Они 
вселяют в них уверенность 
в крепости тыла. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Песня веками крепила 
страны оборону

19 декабря. Артист Академического ансамбля песни и пляски Российской армии имени А. В. Александрова Артем Сомов (фамилия изменена. — «ВМ») на сцене. Многие 
его коллеги выезжают к бойцам на передовую с репертуаром творческого коллектива

Сегодня отмеча-
ется день созда-
ния Военно-орке-
стровой службы 
Вооруженных сил 
России. Какова 
роль искусства 
на передовой, уз-
нал корреспон-
дент «ВМ». 

Дата

Волонтеры московского от-
деления всероссийского 
движения «Народный 
фронт» передали военнослу-
жащим на территории Авде-
евки гуманитарную помощь 
и новогодние подарки.

Руководитель пресс-службы 
московского отделения «На-
родного фронта» Александр 
Тимуров рассказывает, что 
к ним обратились сотрудники 
Национального медицинско-
го исследовательского центра 
(НИЦ) колопроктологии име-
ни А. Н. Рыжих и сообщили, 
что хотят оказать гуманитар-
ную помощь участникам 
спецоперации, а также сде-
лать военнослужащим празд-
ничные подарки.
— Как раз в то время в столицу 
приехали бойцы, и мы поин-
тересовались у них, что им 
действительно необходимо. 
Ведь бывает, что многие горо-
жане покупают и отправляют 
в зону спецоперации то, что 
не совсем нужно на фронте, — 
объясняет Александр. — 
И как раз бойцы рассказали 
о своих потребностях.
Просьбу военнослужащих пе-
редали в НИЦ им. А. Н. Рыжих, 
сотрудники которого бук-
вально за неделю собрали 
почти 600 тысяч рублей и ста-
ли закупать необходимые 
предметы.
По словам Тимурова, воен-
нослужащие отметили, что 
зимой бронежилеты стано-
вятся очень холодными 
и в них неудобно ходить. Од-
нако и без них на фронте ни-
как нельзя.
— Поэтому решили сделать 
«теплый» подарок: закупили 
32 бронежилета с подогревом 
от пауэрбанка (портативно-
го зарядного устройства.  — 
«ВМ») и теплые стельки, — 
рассказывает Тимуров. 
Также в «Народном фронте» 
купили тактические аптечки 

для штурмовиков, а на остав-
шиеся деньги приобрели раци-
останции, мандарины и елоч-
ки с новогодними игрушками. 
Деревца военнослужащие 
установили в блиндажах, что-
бы создать праздничную ат-
мосферу и настроение.
— Новый год остается важ-
ным праздником. Его ждут 
и хотят отметить как дети, так 
и взрослые. И рядом с елочка-
ми бойцы встречали этот 
праздник, — объясняет Алек-
сандр. — Помимо этого, бой-
цам передали генератор.
Волонтеры попутно отвезли 
в один из храмов 180 тактиче-
ских аптечек. Для перевозки 
груза использовали УАЗ «бу-
ханку».
— Гуманитарную помощь 
в Авдеевку передали опера-
тивно. Там волонтеров встре-
чали военнослужащие с по-
зывными «Маэстро» и «Ка-
мал». Они выразили большую 
благодарность, — отмечает 
Александр Тимуров.

Руководитель пресс-службы 
столичного отделения «На-
родного фронта» отметил, что 
воспитанники детского цен-
тра в Коптеве тоже регулярно 
отправляют подарки бойцам 
на фронт. Они делают для них 
рисунки, пишут письма, шьют 
сердечки-талисманы, кото-
рые через волонтеров «Народ-
ного фронта» отправляют во-
еннослужащим. Дети изготав-
ливают подарки уже два года. 
Иногда они записывают 
видео бращения бойцам и чи-
тают для них стихи.
Еще недавно в московское от-
деление «Народного фронта» 
обратились бойцы с запорож-
ского направления с просьбой 
о пленке, которая в эту теплую 
зиму оказалась очень необхо-
дима для обустройства блин-
дажей. Об этом узнал один из 
жителей столицы и оператив-
но подготовил и передал 
26 рулонов полиэтилена.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Бронежилеты с подогревом защитят
от вражеских пуль и морозной погоды

Декабрь 2024 года. Мобилизованные бойцы с позывными «Маэстро» (слева) и «Камал» 
получают груз, переданный бойцам волонтерами столичного отделения «Народного фронта»

Вернули свои 
территории
Российские бойцы группи-
ровки войск «Центр» осво-
бодили населенный пункт 
Песчаное в Донецкой На-
родной Республике. Об этом 
сообщили в Минобороны 
Российской Федерации. 
В структурах отметили, что 
это позволит расширить 
плацдарм наших сил 
на красноармейском на-
правлении. Также это по-
зволит усилить давление 
на трассу, ведущую в Днепр 
(Днепропетровск).
■
Выбили врага 
с занимаемых позиций
Российские военные выби-
ли вооруженные силы Укра-
ины из села Нескучное 
на времевском направлении 
запорожской линии фронта, 
об этом сообщил председа-
тель комиссии Обществен-
ной палаты РФ по вопросам 
суверенитета, сопредседа-
тель координационного со-
вета по интеграции новых 
регионов Владимир Рогов.
■
Взяли опорный пункт 
противника
Десантники из Иванова 
и Костромы при поддержке 
дронов и минометов взяли 
штурмом крупный опорный 
пункт противника в районе 
Часова Яра в ДНР. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны РФ.

■
Ликвидировали 
западную технику
Бойцы спецназа Росгвардии 
уничтожили радиолокаци-
онную станцию контрбата-
рейной борьбы американ-
ского производства в кур-
ском приграничье, сообщи-
ли в пресс-службе 
ведомства. Известно, что 
удары по противнику нане-
сены дроном-камикадзе.
■
Приблизились к границе
До выхода российских воен-
ных к границе с Днепропе-
тровской областью остается 
около семи километров, со-
общил глава ДНР Денис Пу-
шилин. По его словам, это 
цифра примерная, так как 
линия фронта меняется. 
■
Против террористов 
завели уголовное дело
В отношении боевиков во-
оруженных формирований 
Украины, подорвавших 
гражданский автомобиль 
в Беловском районе пригра-
ничной Курской области , 
Следственным комитетом 
РФ возбуждено уголовное 
дело. Известно, что в маши-
не находилось два мирных 
жителя.
■
Передали фронту 
инновационную технику
В зону специальной военной 
операции передан комплекс 
подавления видеосигнала 

беспилотников «Талисман», 
сообщили в пресс-службе 
Центра беспилотных систем 
и технологий (ЦБСТ). Техни-
ка разработана специально 
по запросу наших бойцов.
■
Пострадавшим выплатят 
компенсации
Более 426 миллионов руб-
лей выделено в 2025 году 
на выплаты компенсаций 
жителям Херсонской обла-
сти за повреждение жилья, 
имущества в результате 
агрессии ВСУ. Об этом сооб-
щил председатель прави-
тельства региона Андрей 
Алексеенко. 
■
Украинские 
вооруженные силы 
теряют солдат
За прошедшие сутки ВСУ 
потеряли более 230 воен-
нослужащих в Курской об-
ласти, сообщили в пресс-
службе Министерства обо-
роны РФ.
■
Военные получат 
медпомощь без очереди
Участники СВО на Украине 
продолжат получать меди-
цинскую помощь без очере-
ди, заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин. 
По его словам, правитель-
ство уже утвердило про-
грамму государственных га-
рантий бесплатного оказа-
ния медпомощи с 2025 
по 2027 год.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В новогодние праздники 
по приглашению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина столи-
цу посетили дети из 21 реги-
она России. Вчера своими 
впечатлениями от поездки 
с «ВМ» поделились предста-
вители делегации из Архан-
гельской области. 

В рамках новогоднего путе-
шествия в столицу, организа-
торами которого выступили 
Департамент национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей и Комитет по ту-
ризму города Москвы, наш 
город посетили 24 делегации. 
Школьники из разных регио-
нов страны в возрасте от 12 
до 15 лет, среди которых дети 
участников специальной во-
енной операции, победители 
и призеры всероссийских 
и региональных конкурсов 
и олимпиад, дети из много-
детных и малообеспеченных 
семей, провели несколько 
незабываемых дней в Мо-
скве.
Как рассказывает руководи-
тель делегации детей из Ар-
хангельской области Юлия 
Гареева, десять детей сотруд-
ников «Севмашпредприятия» 
стали участниками образова-
тельно-туристического про-
екта «Город открытий». 
— Мы посетили множество 
экскурсий, — говорит она. — 
Побывали в павильоне Мо-
сковского транспорта, где по-
знакомились с маршрутами 
столичного рельсового транс-
порта и другим современным 
городским транспортом, уз-
нали о сервисах для пассажи-
ров и способе оплаты поез-
док. А, например, в детском 
технопарке РГСУ ребята 
смогли попробовать себя 
в роли создателей креатив-
ных технологий.
Для участников новогоднего 
путешествия организаторы 
подготовили насыщенную 

программу. Ребята посетили 
Музей Победы, музей обще-
ства «Динамо», Дарвинов-
ский музей, Музей современ-
ной истории России, Третья-
ковскую галерею, Москов-
ский планетарий, парк 
«Зарядье» и технопарк «Скол-
ково», Центр космонавтики 
и авиации на ВДНХ и другие 
площадки. Побывали на но-
вогодних представлениях 
в Кремле и «Елке мэра» в Го-
стином Дворе. 
Каждый день пребывания 
в столице был расписан бук-
вально по минутам. 
— Каникулы у детей прошли 
замечательно, — подводит 
итог поездки Юлия Гарее-
ва. — Это были незабывае-
мые новогодние дни, напол-
ненные яркими впечатлени-
ями и эмоциями. Во время 
поездки дети открыли для 
себя много нового и инте-
ресного и остались в востор-
ге от всего увиденного. Осо-
бенно их впечатлили музей 

«Атом» и Музей Победы, 
а также новогодние пред-
ставления. А еще они завели 
много новых друзей из раз-
ных регионов.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Дети бойцов из регионов 
провели каникулы в столице

6 января. Школьники из Архангельской области на новогоднем 
представлении в Государственном Кремлевском дворце

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ

Традиционно правительством 
Москвы проводится масштаб-
ная новогодняя программа 
для ребят из различных реги-
онов нашей страны. Знаком-
ство ребят с историей, культу-
рой и достопримечательно-
стями столицы России способ-
ствует вовлечению детей 
в социальные проекты, фор-
мированию у них активной 
гражданской позиции, укре-
плению связей между Мо-
сквой и регионами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Громкое дело

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ 

Роль артистов, выступающих 
перед бойцами на фронте, ве-
лика. Исполняя песни и стихи 
для военнослужащих, разы-
грывая перед ними театраль-
ные постановки и литератур-
но-музыкальные композиции, 
они поднимают боевой дух 
офицеров и солдат на передо-
вой. Это очень важно, по-
скольку от силы духа зависит 
боеспособность Вооруженных 
сил России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Н едавно из под-
м о с к о в н о г о 
Климовска на 
государствен-
ные испытания 

было отправлено разработан-
ное в ЦНИИточмаше новей-
шее 120-мм самоходное ар-
тиллерийское орудие (САО) 
«Лотос». Эта перспективная 
самоходка создана специаль-
но для Воздушно-десантных 
войск (ВДВ). САО может пере-
возиться и десантироваться 
с самолетов военно-транс-
портной авиации. Но главное 
достоинство новинки в том, 
что это — боевой универсал, 
сочетающий различные бое-
вые возможности. Самоход-
ное артиллерийское орудие 
«Лотос» может вести огонь 
с закрытых позиций как гау-
бица, поражать цели навес-
ным огнем как миномет 
и уничтожать укрепления 
противника прямой наводкой 
как пушка. Есть у «хищного 
цветочка» и дополнительное 
огневое средство — 7,62-мм 
пулемет с дистанционным 
управлением.
«Лотос» изначально создавал-
ся для замены в артиллерий-
ских подразделениях и частях 

Боевой универсал «Лотос»: 
пушка, гаубица и миномет
Боевые дей-
ствия — это бы-
строе внедрение 
в практику инно-
ваций. Способ-
ность оперативно 
приспосабли-
ваться к меняю-
щимся условиям 
и использовать 
их в интересах 
своих войск 
демонстрируют 
российские обо-
ронщики. 

Инновации

В рамках выполнения гос-
оборонзаказа Объединенная 
авиастроительная корпора-
ция (ОАК) госкорпорации 
«Рос тех» передала Минобо-
роны России очередную пар-
тию серийных самолетов 
 Су-34.

Новые истребители-бомбар-
дировщики прошли на заво-
де-изготовителе необходи-
мые проверки и уже перелете-
ли к местам несения службы.
Сегодня на фронтах СВО 
Су-34 — основная ударная си-
ла нашей авиации. К главным 
достоинствам этой крылатой 
боевой машины относятся 
продолжительное время поле-
та и высокая боевая нагрузка. 
Су-34 предназначен для пора-
жения наземных, надводных 
и воздушных целей, объектов 
инфраструктуры, прикрытых 
средствами ПВО и располо-
женных на значительном уда-
лении от аэродрома базирова-
ния. Он способен эффективно 
наносить удары в условиях 
противодействия противника, 
в простых и сложных метео-
условиях, с применением раз-
личных средств поражения, 
также может использоваться 
для воздушной разведки. В ус-

ловиях вооруженного кон-
фликта нового поколения, 
а именно к таким надо отнести 
идущую сейчас на Украине 
российскую спецоперацию, 
Су-34 на деле доказал, что спо-
собен выполнять задачи при 
мощнейшем огневом и инфор-
мационном противодействии 
противника. Система актив-
ной безопасности и новейшие 
бортовые компьютеры с ис-

пользованием элементов ис-
кусственного интеллекта обе-
спечивают самолету прицель-
ное бомбометание и высоко-
скоростное маневрирование. 
Опасный для врага, сам Су-34 
надежно защищен. Это самый 
«танковый» российский само-
лет: общий вес брони на нем — 

1480 кг. Но лучше титановых 
пластин самолет защищает его 
электронная «начинка». Мно-
горежимная бортовая РЛС 
с фазированной антенной ре-
шеткой способна обнаружи-
вать воздушные цели на дис-
танциях до 250 км, а еще есть 
и РЛС заднего обзора, которая 
не только заблаговременно 
предупреждает экипаж об ата-
ках истребителей противника 
с задней полусферы, но и наво-
дит на них ракеты класса «воз-
дух — воздух». Также на закон-
цовках крыльев истребителя-
бомбардировщика установле-
ны контейнеры с комплексом 
радиоэлектронной борьбы 
«Хибины», аппаратура которо-
го «отводит» от Су-34 враже-
ские ракеты. В комплексе бро-
нирование и оборудование 
значительно повышают выжи-
ваемость самолета в боевых 
условиях. 
На днях департамент инфор-
мации и массовых коммуни-
каций Минобороны России 
сообщил об очередном успеш-
ном воздушном ударе по вра-
гу, нанесенном российским 
боевым самолетом Су-34. 

Основная ударная сила нашей авиации 
уже перелетела к месту службы

АРКАДИЙ ЕГОРОВ
ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО ПРАВЛЕНИЯ 
СОЮЗА ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ, 
ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ

Снаряды «Лотоса» сопостави-
мы с танковыми, и такая огне-
вая мощь придется кстати 
нашей «крылатой пехоте». 
Еще большой плюс в том, что 
САО создано на шасси боевой 
машины десанта БМД-4М, ко-
торая поступает в Воздушно-
десантные войска не первый 
год. В соединениях ВДВ зна-
комы с практикой эксплуата-
ции, поэтому постановка са-
моходки в боевой строй прой-
дет быстро.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новейший подводный крейсер 
на защите морских рубежей
На предприятии «Севмаш» 
Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) 
состоялась церемония пере-
дачи Военно-морскому фло-
ту России атомной подвод-
ной лодки (АПЛ) четвертого 
поколения «Архангельск» 
проекта «Ясень-М».

Флаг был поднят на флагшто-
ке новейшего атомного под-
водного крейсера, который 
будет нести службу в составе 
подводных сил российского 
Северного флота.
«Сегодня для всего Военно-
морского флота знаменатель-
ный день, — отметил главно-
командующий ВМФ России 
адмирал Александр Моисе-
ев. — Четвертый современный 
атомный подводный крейсер 
с крылатыми ракетами семей-
ства «Ясень-М» становится на 
защиту морских рубежей на-
шей великой Родины. Корабли 
этого проекта успешно выпол-
няют задачи на Тихоокеан-
ском и Северном флотах, с че-
стью и гордостью несут Андре-
евский флаг во всех районах 
Мирового океана».
Атомный подводный крейсер 
«Архангельск» способен эф-
фективно поражать как мор-

ские, так и береговые цели. 
Подводные лодки класса 
«Ясень-М» уже вносят неоце-
нимый вклад в поддержание 
глобальной и региональной 
безопасности. АПЛ этой серии 
являются воплощением уни-
кальных новейших россий-
ских разработок в области 
военного вооружения, мор-
ского оружия, технических 
и радиоэлектронных комплек-
сов, главных энергетических 
установок. Технические ре-
шения, внедренные в проект 

«Ясень-М», касаются элемент-
ной базы комплексов, модер-
низированного оборудования 
и материалов, производимых 
российскими предприятиями. 
Атомная подлодка «Архан-
гельск» оснащена самонаво-
дящимися торпедами, кото-
рые отвечают последнему сло-
ву техники и способны эффек-
тивно атаковать субмарины 
и надводные корабли любого 
противника. Но главное ору-
жие подводных крейсеров 
проекта «Ясень-М» — ракет-
ное. Такая АПЛ может приме-
нять крылатые ракеты «Ка-
либр» и «Оникс», а также но-
вейшие гиперзвуковые «Цир-
коны». Пусковые установки 
подводной лодки позволяют 
размещать 40 крылатых ракет 
и 36 гиперзвуковых. Возмож-
ность комбинировать ракет-
ное вооружение дает гибкость 
в выполнении широкого спек-
тра боевых задач. Строитель-
ство серии таких уникальных 
АПЛ будет продолжено. В бли-
жайшей перспективе Военно-
морской флот России попол-
нится четырьмя многоцеле-
выми атомными подводными 
лодками проекта «Ясень-М» — 
«Пермь», «Ульяновск», «Воро-
неж» и «Владивосток».

Строго следить 
за качеством

Негромкая дата — 22 января — оче-
редная годовщина создания в России 
системы государственной приемки 
вооружений. В этот день в 1723 году 
вышел указ Петра I о борьбе с некаче-
ственной продукцией на Тульском 
оружейном заводе. Российская импе-
рия, год за годом расширяясь, посто-
янно вела войны, потому оружия тре-
бовалось много. В 1712 году началось 

строительство Тульского оружейного завода, и уже 
в 1720-м здесь было выпущено 22 тысячи пехотных и дра-
гунских ружей, мушкетонов и пистолетов с кремневым 
замком. Но в погоне за количеством (казна исправно пла-
тила за каждый ствол) начали забывать о качестве. Стали 
ружья все чаще отказывать в бою. Получив доклады о та-
ких прискорбных делах, «генваря 11 дня 1723 года» (по 
старому стилю) Петр Алексеевич издал указ. Стиль и слог 
его великолепны, поэтому документ стоит частично про-
цитировать: «Повелеваю хозяи-
на Тульской фабрики Корнилу 
Белоглазова бить кнутом и со-
слать на работу в монастыри, по-
неже он, подлец, осмелился вой-
ску Государства продавать не-
годные пищали и фузеи. Стар-
шину альдерманов (цеховых 
мастеров) Фрола Фукса бить 
кнутом и сослать в Азов, пусть не 
ставит клейма на плохие ружья. 
Приказано оружейной канцеля-
рии из Петербурга переехать 
в Тулу и денно и нощно блюсти 
исправность ружей… Пусть дья-
ки и подьячий смотрят, как аль-
дерманы клейма ставят. Буде за-
минка в войске приключаться 
при сражении, по недогляду дья-
ков и подьячих, бить оных кну-
тьями по оголенному месту…»
Так и повелось: от битых кнута-
ми дьяков петровской эпохи и до 
дня нынешнего обеспечение качества оружия промыш-
ленностью и тщательная приемка вооружений специали-
стами Вооруженных сил остаются важной задачей.
У органов военной приемки Минобороны задач грома-
дье. Это осуществление непрерывного контроля качества 
вооружения на всех этапах разработки, испытаний, про-
изводства, поставки и утилизации. Кроме того, военные 
представительства контролируют прохождение денеж-
ных средств, выделяемых из федерального бюджета на 
научно-исследовательские работы и закупку продукции 
военного назначения, принимают участие в рассмотре-
нии вопросов, связанных с согласованием цен на продук-
цию. Свои корпоративные центры компетенций в обла-
сти качества сегодня есть и у структур оборонно-про-
мышленного комплекса России. Так, в государственной 
корпорации «Ростех» функционирует специальная ком-
пания — «РТ-Техприемка». Специалисты российского 
оборонно-промышленного комплекса трудятся по-
ударному, равняясь на великие традиции наших масте-
ров-оружейников, которые делом доказывали то, что рус-
ское оружие — это оружие победы, а многоуровневая си-
стема проверки обеспечивает высочайшее качество раз-
нообразной продукции военного назначения.

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Наступивший 2025 год должен стать годом нашей победы в специальной военной операции. Российские войска действуют решительно, постоянно продвигаясь 
все дальше на запад. Преодолевать сопротивление врага нашим бойцам позволяет эффективное оружие, выпускаемое предприятиями отечественной оборонной 
промышленности. «Вечерняя Москва» рассказывает о перспективных и наиболее востребованных на фронтах образцах боевой техники наших армии и флота. 

В караул будут поставлены 
ракетные установки

Танки врага станут 
уничтожать издали 500

МОСКОВСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
ДЕЛАЮТ ПРОДУКЦИЮ 
ДЛЯ ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛ РОССИИ 

Технику военным 
доставляют досрочно

На прорыв идут 
улучшенные машины  

В наступившем 2025 году должно быть полностью заверше-
но переоснащение Козельского соединения Ракетных вой ск 
стратегического назначения на новый ракетный комплекс 
«Ярс» шахтного базирования. Уже в самых ближайших пла-
нах — оснащение таким ракетным комплексом Татищевской 
ракетной дивизии. Перевооружение воинских частей РВСН 
позволило обеспечить долю современных образцов ракет-
ного вооружения на уровне 88 процентов. При этом в мо-
бильной группировке РВСН этот показатель уже достиг 
100 процентов. 

Завершены испытания оборудования для 
дистанционного проводного управления 
пусковой установкой противотанкового 
ракетного комплекса «Конкурс-М». Аппа-
ратура разработана с учетом опыта бое-
вого использования в зоне СВО. Такая си-
стема позволяет оператору поочередно 
управлять тремя пусковыми установками 
высокоэффективного ПТРК, находясь 
на безопасном удалении от противника.

Холдинг «Высокоточные комплексы» 
гос корпорации «Ростех» полностью вы-
полнил контракт с Минобороны на по-
ставку зенитных управляемых ракет. 
Предприятия холдинга работают сегодня 
в несколько смен и отгружают продукцию 
для армии с опережением графика. Сей-
час специалисты «Высокоточных ком-
плексов» приступили к работе по выпол-
нению гособоронзаказа 2025 года.

Около 50 современных танков Т-90М 
«Прорыв» и глубоко модернизирован-
ных Т-72Б3М поступило на вооруже-
ние танковых подразделений Цен-
трального военного округа в минув-
шем году. Новые боевые машины уси-
лили сразу несколько танковых 
подразделений группировки войск 
«Центр», выполняющих боевые зада-
чи в зоне проведения СВО.

Ростех поставил в российские войска партию роботизированных дронов «Депеша». Армейские новости

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

11 апреля 2024 года. Боеприпасы на истребителе-
бомбардировщике Су-34 во время боевой работы 

Американское издание 
National Interest зачисли-
ло в рейтинг самого смер-
тоносного оружия рос-
сийские подводные лод-
ки «Ясень-М», «Борей» 
и «Дельфин». По мнению 
экспертов, эти субмарины 
могут уничтожить весь 
мир за полчаса, они «спо-
собны бесшумно подо-
браться к восточному по-
бережью США на 2000 км 
и поразить цели вплоть 
до Великих озер». 

СПРАВКА

Благодаря 
профессионализму 
и мужеству 
наших воинов, 
героическому труду 
работников оборон-
ных предприятий 
и поистине всена-
родной поддержке 
армии и флота 
российские войска 
прочно владеют 
стратегической 
инициативой 
на всей линии 
боевого 
соприкосновения 
в зоне специальной 
военной операции.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РФ, ВЕРХОВНЫЙ 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ 
ВООРУЖЕННЫМИ СИЛАМИ РФ 

ЦИТАТА

ВДВ САО «НОНА», стоящего 
на вооружении с 1981 года. 
При разработке нового САО 
специалистами ЦНИИточма-
ша был реализован комплекс 
неординарных конструктор-
ских решений, позволивших 
увеличить эргономику, живу-
честь, а также боевые и ходо-
вые качества боевой машины.
В ходе испытаний САО «Ло-
тос» показало, что в 1,5 раза 
превосходит САО «НОНА» по 
дальности стрельбы, по вози-
мому боезапасу и по инте-
гральному показателю могу-
щества основного осколочно-
фугасного снаряда. Новая 
разработка оборудована авто-
матизированными привода-

ми наведения, обеспечиваю-
щими повышение скорости 
и точности наведения орудия, 
а также механизированными 
укладками боеприпасов, об-
легчающими и ускоряющими 
работу заряжающего. Новин-
ка имеет более высокий уро-
вень броневой защиты экипа-
жа, а круговое вращение баш-
ни обеспечивает ведение огня 
в диапазоне ± 360 градусов по 
горизонту и имеет ряд других 
преимуществ по сравнению 
с САО «НОНА-СМ».Так, макси-
мальная дальность стрельбы 
«Лотоса» — 13 км, что на не-
сколько километров больше 
показателя предшественни-
цы. Значительно увеличен 

бое комплект, а скорострель-
ность нового САО — 6–8 вы-
стрелов в минуту. Самоходка 
способна вести стрельбу в ре-
жиме «шквал огня». Такая схе-
ма предполагает поражение 
объекта сразу несколькими 
снарядами, которые летят по 
разным траекториям, а удар 
наносят одномоментно.
Новое самоходное артилле-
рийское орудие уже прошло 
«боевое крещение» в зоне 
проведения СВО и подтверди-
ло все заявленные конструк-
торами характеристики. Но, 
как отметил президент кон-
церна «Калашников» Алан 
Лушников, опыт СВО застав-
ляет на многие вещи взгля-

нуть по-другому. Хотя сама 
концепция САО не потеряла 
своей актуальности, самоход-
ку после проверки реальным 
боем специалисты ЦНИИточ-
маша доработали под выпол-
нение задач именно на сегод-
няшнем театре военных дей-
ствий. Так, интеграция борто-
вой аппаратуры «Лотоса» 
с новыми автоматизирован-
ными системами управления 
артиллерией позволяет рабо-
тать в связке с разведыватель-
ным беспилотником. Также 
самоходное артиллерийское 
орудие, по словам Алана Луш-
никова, будет оснащено луч-
шим средством радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ).

Новейшее 120-мм самоходное 
артиллерийское орудие
«Лотос»

м самоходное 
орудие

Масса 
18 тонн

Длина корпуса
7,085 м

Ширина 
корпуса
3,152 м

Высокоавтомати-
зированная башня. 
Время перево-
да из походного 
состояния в бое-
вое — 30 секунд.

Дизельный 
двигатель 2В-06-2.
Мощность
450 л. с.

Пушка калибра
120 мм.
Расчетная скорострельность
от 6 до 8 выстрелов в минуту.
Эффективная дальность до 13 км

Скорость
70 км/ч по дорогам,
до 40 км/ч по пересеченной местности

Экипаж
4 человека

Клиренс
100–500 мм

База
4225 мм

Колея
2744 ммПо данным из открытого источника
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Каждые вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В центре московского долго-
летия «Текстильщики», мож-
но сказать, целая выставка из 
поделок Татьяны Хрипковой. 
В стеклянной витрине красу-
ются Баба-яга, не выпускаю-
щая из рук свою волшебную 
метлу, деловые, но в то же вре-
мя забавные гуси... Одна из  
птиц своими крылышками, 
словно руками, держит порт-
моне, а вторая выглядит по-
особенному важно, ведь на 
ней галстук и стильный вяза-
ный жилет. Рядом с ними, буд-
то собираясь на прогулку, сто-
ит гусыня. На ней зеленая па-
нама и роскошные красные 
бусы.
Сделать что-то похожее или 
воплотить в жизнь свои фан-
тазии участникам программы 
«Московское долголетие» по-
могает Татьяна Хрипкова. На 
мастер-классах она учит ле-
пить из ваты. Необычную тех-
нику рукодельница освоила 
в 2017 году.
— Мы ездили с семьей на базу 
отдыха. Там нам предлагали 
разные мастер-классы. Меня 
пригласили на занятие по би-
сероплетению, но я сделала 
выбор в пользу ватного твор-
чества, — говорит Татьяна. 
По словам мастерицы, про-
цесс изготовления игрушек ей 
нравится от начала и до кон-
ца. Но самый приятный мо-
мент — видеть, что работы 

с каждым разом становятся 
все лучше и лучше. 
За то время, пока Хрипкова за-
нимается рукоделием, у нее 
даже появились свои семей-
ные традиции. 
— Перед Новым го-
дом, когда празд-
ничная елка уже 
наряжена, я до-
стаю свое первое 
изделие — Деда 
Мороза, — говорит 
Татьяна. — Вот уже 
пять лет я ставлю его под елку. 
По сравнению с теми игруш-
ками, которые я делаю сейчас, 
он неидеален. Но этот Дед Мо-
роз стал моим талисманом, 
а потому каждый год прово-
дит с нами праздники.
С этим Дедом Морозом Татья-
на встречает и старый Новый 
год. А для того чтобы сделать 
свой талисман, нужно знать, 

что создание ватной игрушки 
начинается с конструирова-
ния каркаса из проволоки. По-
верх него нужно намотать ва-
ту. Ее же закрепить нитками, 
чтобы создать необходимую 

форму. Дальше 
с помощью кисточ-
ки покрыть фигур-
ку клеем и оста-
вить на один день, 
чтобы изделие под-
сохло.
Ну и заключитель-

ным этап — декорирование. 
Игрушку нужно покрасить 
и сделать одежду, украшения 
в той же технике, что и саму 
фигурку. 
— Безусловно, игрушку мож-
но слепить сразу со всеми де-
талями, но тогда будет затруд-
нительно покрасить места, 
которые находятся рядом друг 
с другом, — объясняет Татья-

на. — Лучше подождать и по-
терять какое-то время, но зато 
изделие будет выглядеть на-
много качественнее.
Но самый сложный этап соз-
дания игрушки, по словам Та-
тьяны, — прорисовка лица. 
— Это самая важная часть лю-
бого изделия. И на него, как 
правило, уходит больше вре-
мени. Нужно быть аккурат-
ным, когда расписываешь эту 
часть тела. Даже самую краси-
вую игрушку можно испор-
тить плохой росписью, — го-
ворит Татьяна.
Хрипкова подчеркивает, что 
ватное творчество требует от 
мастеров много терпения. 
— С первого раза может не 
получиться создать ватное из-
делие. Большинство посети-
телей мастер-класса хотят 
быстрого результата. Но об-
матывать вату вокруг каркаса 

оказывается сложнее, чем лю-
ди думают, — говорит она. 
Мастерица в своих работах 
также использует глину или 
другие материалы, которые 
есть дома. Например, лица 
для ватных кукол она делает 
из соленого теста, которое по 
текстуре напоминает пласти-
лин. Замешивать его доста-
точно просто — создать одно-
родную массу из муки, соли 
и воды. Даже клей Татьяна 
изготавливает сама: добав-
ляет воду, крахмал и агар-
агар (пищевой загуститель). 
По словам мастерицы, сегод-
ня ватные игрушки очень по-
пулярны. К Новому году, на-
пример, ее иногда просят 
сделать елочные украшения, 
отсылающие к советскому 
времени. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Мастерица ватных дел

14 декабря 2024 года. Татьяна Хрипкова показывает свои ватные игрушки. Она смастерила 
персонажей из фильма «Морозко»: Старичка-Боровичка и Настеньку. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Рукодельница 
Татьяна Хрипкова 
проводит мастер-
классы по созданию 
игрушек из ваты 
в центре московского 
долголетия. Первой 
ее поделкой стал Дед 
Мороз. Его Татьяна 
считает своим 
талисманом.

12 января. Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Анастасия Солонская решает головоломку 
в виде скрипичного ключа. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Азарт и смекалка помогут 
решить любую головоломку

Музей-студия головоломок 
стал настоящим пристани-
щем для любителей разгады-
вать тайны. Один из основате-
лей учреждения, Дмитрий 
Певницкий собрал более тыся-
чи задачек. 
Мне дают первую 
головоломку, соз-
данную изобрета-
телями Дмитрием 
Певницким и Ки-
риллом Гребне-
вым. Жемчужина 
коллекции сделана 
в виде скрипичного ключа. На 
нем висит нотка, которую 
нужно снять. На первый взгляд 
задачка кажется простой, но ее 
решение у неподготовленного 
человека может занять минут 
десять. Я плавно передвигаю 
ноту по граням скрипичного 
ключа, пытаясь найти лазейку. 
Подвожу его к середине и про-
деваю в кольцо. Семь минут 
усилий и... победа! Берусь за 

следующую — «Тесная голово-
ломка», ее автор Сергей Полоз-
ков. Передо мной лежит пласт-
массовый планшет с черным 
квадратом. В нем нужно уло-
жить восемь фигур различных 
форм так, чтобы все они поме-
стились в заданной площади. 
Получилось!
Следующий «экспонат» выгля-
дит странно — гвоздь, вбитый 
в брусок дерева. Оказывается, 
это древнерусская головолом-
ка. Нужно положить 14 гвоз-
дей на шляпке одного так, что-
бы они были сбалансированы 
и не касались никаких поверх-
ностей, кроме верхней части 

гвоздя, вбитого 
в основании. У ме-
ня предметы пада-
ли, другой гость 
ловко  уложил их 
друг на друга. 
— А вот любимая 
многими голово-
ломка, кубик Руби-

ка, приучает работать по алго-
ритмам,— рассказывает Дми-
трий Певницкий.  — Это похо-
же на спорт, в котором не 
нужна логика.
Другое дело — головоломка 
кубики Сома. По правилам его 
квадратики нужно сложить 
так, чтобы получилась форма 
животного. Эта игра очень по-
лезна для детей тем, что разви-
вает внимание. 

— Для некоторых людей ре-
шение головоломок дает тол-
чок к выработке серотони-
на — гормона счастья, — рас-
сказала «ВМ» психолог Ми-
лада Петрова. — Задачки 
и ребусы показывают нам, 
что к трудным вопросам мож-
но подойти творчески. Также 
они развивают навыки поис-
ка решений и настойчивость. 
Работая над головоломками, 
люди учатся управлять свои-
ми эмоциями и не бояться не-
удач.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сегодня отмечается 
Всемирный день 
логики. 
«ВМ» побывала 
в столичном Музее-
студии головоломок 
и научилась решать 
необычные задачи. 

Раньше без самовара не обхо-
дилось не только привычное, 
будничное чаепитие, но и по-
сиделки с особым поводом — 
свадьба, день рождения или 
встреча родственников, а так-
же народные праздники и гу-
лянья.
Москвич Ян Дробышев начал 
заниматься коллекциониро-
ванием в 21 год. Еще во време-
на обучения в университете 
молодой человек проявлял 
интерес к культуре русского 
чаепития и мечтал о собствен-
ном самоваре. Первый экспо-
нат, с которого на-
чалась коллекция, 
Яну подарили ро-
дители.
— Наша семья 
только переехала 
в новый дом на ста-
ром дачном участ-
ке в Одинцовском 
районе, — рассказывает «ВМ» 
Дробышев. — Именно тогда 
мне наконец-то подарили мой 
первый самовар. Объемом он 
был всего лишь на три литра. 
Я был очень рад этому, но по-

нял, что хочу еще самовары, 
побольше и получше. 
Спустя время коллекция Яна 
Дробышева пополнилась но-

выми экспоната-
ми. Самовары при-
носили и дарили 
соседи, а за некото-
рыми из них при-
ходилось ездить по 
всей стране. 
— Начал посещать 
базары, ярмарки, 

вернисажи и покупать себе са-
мовары,  — объясняет коллек-
ционер. — В первую очередь 
мне интересны экспонаты, 
с которыми связаны истори-
ческие личности и события. 

Например, у меня есть тот са-
мый самовар, который при-
надлежал генерал-адъютанту, 
участнику Русско-японской 
войны Анатолию Михайлови-
чу Стесселю (1848–1915). Са-
мовар ему подарили после 
получения очередного воин-
ского звания. 
Дробышев отмечает, что 
в сфере продажи «русских 
чайников» нередко можно на-
рваться на подделки.
— Чтобы определить настоя-
щий возраст самовара, необ-
ходимо провести анализ с по-
мощью специального прибо-
ра, который определяет уро-
вень радиации в металле 
изделия. Если самовар был 
выпущен, например, в конце 
XIX века, то показатели будут 
невысокими, — отмечает 
Дробышев.
По словам коллекционера, 
бывает, что у старого самова-
ра не хватает каких-то дета-
лей, и люди начинают добав-
лять новые. Такие самовары 
принято называть «дорогими 
подделками». Но даже их цена 
может достигать нескольких 
сотен тысяч рублей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Капитан внутренней службы 
Федор Вылугин и майор вну-
тренней службы Алексей Тара-
сов припарковывают свой ав-
томобиль у районной управы. 
Они рассказывают, что в Мол-
жаниновском располагается 
около 800 частных строений, 
и в большинстве из них печное 
отопление. Мы направляемся 
на 2-ю улицу Новоселки. Хотя 
вдалеке виднеются много-
этажки, но здесь одни деревян-
ные строения, похожие на из-
бушки на курьих ножках. 
— Наверняка и проводка в них 
не менялась многие годы. По-
этому мы объясняем местным 
жителям, что не надо нагру-
жать ее большим количеством 
включенных электроприбо-
ров. Говорим о мерах безопас-
ности, которые важно соблю-
дать при выходе из дома, — 
продолжает Федор Вылугин.
Нам на глаза попадается ста-
ренький домишко, по внешне-
му виду, он построен сразу по-
сле Великой Отечественной 
войны. Спасатели звонят. 
Слышны шаги, калитку забора 
открывает женщина, которая 
представляется Тамарой Неча-
евой. Капитан внутренней 
службы Вылугин интересует-
ся: есть ли у хозяйки отопи-
тельные приборы? Тамара Не-
чаева кивает, говорит, что 
у нее печное отопление, но ча-
стенько в холодное время года 
она пользуется и электриче-
скими обогревателями. 

— Экономлю дрова, пока тем-
пература не совсем низкая, — 
улыбается женщина.
Она подтверждает, что про-
водка в доме не новая, но соби-
рается ее менять.
— А пока не следует одновре-
менно включать чайник, ми-
кроволновку, сти-
ральную машинку, 
чтобы не давать 
большой нагрузки 
на проводку. И вы-
ходя из дома, не 
забывайте отклю-
чать обогрева-
тель, — просит Федор Вылу-
гин и выдает женщине 
листовку-памятку с инструк-
цией о том, как предотвра-
тить пожар в своем доме.
Спасатели сворачивают на 
3-ю улицу Новоселки и встре-

чают двух пенсионерок — 
Наталью Гостеву и Ольгу Ма-
наенкову. Первая из них рас-
сказывает, что у нее дом на 
печном отоплении, а у вто-
рой — только на электриче-
ском. Пожарные интересуют-
ся: есть ли у Манаенковой до-

машние живот-
ные, и женщина 
отвечает, что у нее 
живут две кошки.
— Когда вы уходи-
те из дома, закры-
вайте кухню от жи-
вотных, так как 

кошки могут пройтись по пли-
те и случайно нажать на кноп-
ку ее включения. И если на 
ней будут тряпки, то может 
случиться пожар, — поясняет 
Тарасов и вручает женщинам 
памятки. 

В одном из дворов спасатели 
замечают совсем пожилую 
женщину, Елену Колупаеву, 
у которой в доме тоже печь.
— Я редко ухожу из дома, по-
этому печь всегда под при-
смотром. Если возникает не-
обходимость отойти, то де-
лаю это только тогда, когда 
она прогорит, — рассказыва-
ет Колупаева.
Всего пожарные побеседова-
ли с жильцами более десяти 
домов.
— Каждую неделю мы выез-
жаем в Молжаниновский 
район для бесед с жителями, 
благодаря чему в прошлом го-
ду здесь не допущено ни одно-
го пожара, — делится Вы-
лугин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.оbiedkov@vm.ru

Соседи делились пряниками 
и самоварами

Спасатели напоминают: даже домашняя кошка 
может стать причиной внезапного пожара

Москвич Ян Дробышев 
занимается 
коллекционированием 
самоваров. 
В его собрании 
насчитывается 
уже более 
400 экземпляров 
из различных эпох.

Вчера инженеры 
2-го регионального 
отдела надзорной 
деятельности 
и профилактической 
работы Управления 
МЧС по Северному 
округу провели рейд 
в Молжаниновском 
районе 
по профилактике 
пожаров в частном 
секторе.

Ян Дробышев демонстрирует свою коллекцию самоваров. 
Фото 2018 года

Раньше в Молжанинов-
ском районе часто заго-
ралась трава в огородах 
и на полях. Спасатели 
стали чаще проводить 
профилактические бесе-
ды, и в 2024 году соб-
ственниками земель вы-
ставлены посты поли-
вочной техники для ре-
гулярной проливки 
травы и земель. Также 
проводилась и опашка 
земель, в связи с чем 
в 2024 году не произо-
шло пожаров сухой тра-
вы и удалось избежать 
ландшафтных пожаров.

ВАЖНО

13 января. Инженер 2-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической работы Федор Вылугин проводит 
профилактическую работу с жительницей 2-й улицы Новоселки Тамарой Нечаевой. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Дневной дозор

Точной даты создания самовара, к сожалению, нет. Одна-
ко существует легенда, что первые самовары в России по-
явились еще в период правления Петра I. В то время импе-
ратор часто посещал Голландию, откуда и привез с собой 
прототип русского самовара. 
Однако значительно распространяться самовары стали 
только в 1738 году благодаря фабрике Петра Игнатьевича 
Осокина. Из-за возникших финансовых проблем пред-
принимателю необходимо было создать уникальный 
предмет и товар, который будет пользоваться спросом.  

ИСТОРИЯ

Машина
времени

В 1935 году советские 
елки украшали ватными 
игрушками. На фабриках 
создавали уникальные 
изделия, среди которых 
были, например, лыжни-
ки или герои любимых 
сказок.  Но в 1950 году 
на заводах стали исполь-
зовать станки для намот-
ки ваты, каждую игрушку 
штамповали, что значи-
тельно упростило про-
цесс. Во второй половине 
XX века ватные игрушки 
выпускать перестали, 
мягкий материал замени-
ли на стекло. В наше вре-
мя  ватные игрушки снова 
набирают былую популяр-
ность. В сети появляется 
все больше объявлений 
о продаже эксклюзивных 
фигурок и украшений,  
сделанных вручную.

КСТАТИ

Ну и как вам?

Я отведу тебя 
в музей

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Людям еще в древности нра-
вилось решать головоломки. 
Они придумывали разные 
ящики или столы, где прятали 
ценные документы или сокро-
вища. Хранилище закрыва-
лось не просто на ключ, а нуж-
но было разгадать голово-
ломку. Это делалось для того, 
чтобы защитить важный 
предмет от недобросовестных 
людей. С тех пор люди стали 
использовать такие задачки 
или шифры в игровой форме. 
Так и появились головоломки, 
ребусы и даже кроссворды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
И
З 
Л
И
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О 
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Трамп завидует богатству 
нашей страны

США хотят 
переиграть Китай Пойдет туда, с кем проще 

договориться
Перестройка не та, 
что все ожидали

Был и остается хорошим бизнесменом

Многие считают, что Трампа среди зи-
мы накрыло весеннее обострение. 
Кто-то говорит, что он просто шутит 
и его заявления — это такой стеб. 
На самом деле нет. Все очень серьезно. 
Посмотрите на Илона Маска — глав-
ного ставленника Трампа в прави-
тельстве США. Он начал «бодаться» со 
Стармером, премьером Великобрита-
нии. «Приложил» и канцле-
ра Германии Шольца. На-
звал канадского премьера 
Трюдо девочкой. А Маск, 
повторю, не сам по себе — 
это голос Трампа. Что же 
происходит? А происходит 
то, что большие парни на-
чали толкаться и по-новой 
делить мир. Трамп понял 
главное — планета уже не 
принадлежит США, много-
полярный мир — реаль-
ность. И он хочет сделать 
свой «полюс» пожирнее 
и потолще. Говоря о присо-
единении Канады и Гренландии, 
Трамп, по сути, строит Россию-2. 
С огромной, уходящей к полярному 
кругу территорией. При этом, как 
и в России, большая часть населе-
ния — на юге и западе, где климат по-
лучше. Как и у России, предполагае-
мая новая территория США будет 
очень богата полезными ископаемы-
ми, плюс у нее будет огромный потен-
циал для заселения и экономического 
развития. А еще — свой Северный 
морской путь. Да, Трамп очень завиду-
ет России и Путину. Он тоже хочет 
огромную страну с большими пер-

спективами. Есть и еще один крайне 
важный момент: Трамп отказался от 
принципа незыблемости границ, за-
крепленного после Второй мировой 
войны в Ялте, Потсдаме и Хельсинки. 
Тот принцип был основан на силовом 
паритете. Это когда СССР и США поде-
лили мир и зорко следили за сохране-
нием статуса-кво. Но этот статус сами 

Штаты и разрушили. В ито-
ге НАТО разрушил Югосла-
вию, придвинулся к грани-
цам России, а наша страна 
вернула Крым, а потом на-
чала СВО на Украине и ста-
ла прирастать территория-
ми. Все — принцип неру-
шимости границ ушел 
в прошлое, начинаем де-
лить мир по-новому. Вот 
Трамп и говорит: а с чего 
это маленькая Дания, где 
все население — меньше 
половины Нью-Йорка, — 
вдруг владеет огромной 

Гренландией? Освоить ее она не мо-
жет, защитить — тоже. Ну вот мы, 
Штаты, ее и подберем, а то как-то пло-
хо лежит. И Трамп по-своему прав. Не 
в силах совладать со всем миром, Шта-
ты подгребают под себя то, до чего мо-
гут дотянуться. Пока еще их дей-
ствия — декларации, пробросы, зон-
даж общественного мнения. Но сама 
логика появления многополярного 
мира подразумевает, что будет новый 
передел ресурсов. И никакие тезисы, 
что «так нельзя», «это агрессия», «нет 
войне», уже не работают. Кто сколько 
сможет, тот столько и унесет. 

Мир взбудоражен инициативами 
Трампа. Но Россия, я думаю, может их 
поддержать, потому что, например, 
идея присоединения Гренландии 
к США разумна. При этом надо пони-
мать, что фактическая цель Трампа 
другая: не дать Китаю установить кон-
троль над Гренландией, воспользовав-
шись политической и экономической 
слабостью Европы. В конце 
концов, я думаю, Штаты 
придут к такой модели: Да-
ния заключит договор 
с США о сотрудничестве 
в Гренландии. По нему 
Штаты откроют там воен-
ную базу и будут добы-
вать природные ресурсы. 
А главное — следить, что-
бы там не было китайцев. 
Что ж, вполне рациональ-
но. США имеют право уча-
ствовать в контроле над 
стратегически важным 
окружением. Так же, кста-
ти, и Россия имеет право требовать, 
чтобы Украина как сосед России не 
имела право быть членом НАТО. А Ки-
тай имеет право требовать, чтобы 
в соседних странах не было иностран-
ных военных баз. Что касается Кана-
ды, то тут все сложнее. Трамп ставит 
жесткую цель — соединение двух со-
седних стран. Фактически — поглоще-
ние Канады. Но реальная цель опять, 
как и в случае с Гренландией, вполне 

реалистичная. Это добиться, чтобы 
США и Канада были в большей мере 
объединены экономически. Чтобы 
американские корпорации могли без 
препятствий работать в Канаде. Что-
бы избыток электроэнергии в Канаде 
легче перетекал в экономику США. 
Чтобы Канада не сотрудничала с Кита-
ем и Европой без согласия США. 

И Трампу хотелось бы, что-
бы в Канаде к власти приш-
ли его союзники. И это то-
же вполне разумные цели. 
Да, объединение Канады 
и США политически трудно 
реализуемо, потому что со-
циальные модели двух 
стран очень сильно отлича-
ются. В США жесткий ры-
нок. В Канаде рыночный 
социализм европейского 
северного типа. Что каса-
ется Панамского канала, то 
Трамп хочет опять же не 
позволить Китаю взять под 

контроль этот логистический кори-
дор. Ведь именно по этому каналу идет 
связь побережий Атлантического 
и Тихого океанов и Мексиканского за-
лива. А там совокупно сосредоточено 
80 процентов экономики США. Россия 
может признать разумность требова-
ний контроля США над Панамским 
каналом, если Штаты уберутся прочь 
из Украины и сдадут свою марионе-
точную хунту. 

Трамп — не шутит. Делая подобные за-
явления, он выдвигает план действий 
на внешнеполитической арене и, я ду-
маю, будет по этому плану действо-
вать. С Канадой, я уверен, у него ниче-
го не получится. Причем из-за самих 
канадцев. Перед последними выбора-
ми президента США в Канаде был со-
цопрос — за кого бы вы голосовали на 
американских выборах, будь у вас та-
кая возможность? Пода-
вляющее большинство ка-
надцев — за Камалу Хар-
рис. «Идти» в США, где 
Трамп президент, канадцы 
не хотят. Да, экономически 
Канада для США интерес-
на, но для Трампа ее насе-
ление — это такая «электо-
ральная бомба». Думаю, он 
сам это понимает. А вот 
с Гренландией есть вариан-
ты. Во-первых, там крайне 
малочисленное населе-
ние — всего 0,027 человека 
на квадратный километр. 
Во-вторых, с маленькой Данией куда 
проще договориться. В-третьих, и это 
главное, Гренландия — это просто 
кладовая природных ресурсов. В стра-
не есть платина, золото, железная ру-
да, газ, уголь, цинк, уран, свинец 
и много других полезных ископаемых. 
На этом острове есть мрамор, графит, 
такие камни, как рубины, гранаты, 
«лунный» камень. А еще Гренландия 
занимает второе место в мире после 
Китая по запасу редкоземельных ме-
таллов — их не менее 38,5 млн тонн. 
По данным национальной геологиче-
ской службы Америки, в недрах Грен-
ландии может содержаться до 17 млрд 
баррелей нефти — это около 13 про-
центов мировых запасов. А еще — 
148,21 млрд кубов газа — около 
30 процентов мировых запасов. При 
этом более 80 процентов ресурсов за-
легает на шельфе острова, т.е. достать 
их трудно. У Дании просто нет средств, 

чтобы развернуть масштабную добы-
чу. А у США эти средства есть. Еще 
один ресурс Гренландии — рыба 
и морские животные: атлантическая 
треска, палтус, мойва, атлантический 
лосось, акула. В прибрежных водах 
обитают гренландский кит, гренланд-
ский тюлень, морж. Всего 30 видов 
млекопитающих, имеющих промыс-
ловое значение. Я напомню, еще во 

время своего первого сро-
ка Трамп уже говорил, что 
Гренландию у Дании нуж-
но купить. Ведь в 1917 году, 
например, Штаты за 
25 миллионов долларов 
уже купили Датскую Вест-
Индию — нынешние Аме-
риканские Виргинские 
острова. Ранее они купили 
у России Аляску. Все логич-
но: если у вас есть некий 
ресурс, то его нужно либо 
развивать, превращая 
в деньги и влияние, либо, 
если это невозможно, про-

дать другому — пока этот другой не 
захватил его силой. Могут Штаты за-
хватить Гренландию? Легко. Поэтому 
ее логичнее продать. 

Трамп опроверг все прогнозы. Боль-
шинство российских американистов 
считали, что он станет таким «амери-
канским Горбачевым» — начнет пере-
стройку, выведет, как СССР, военные 
базы отовсюду и разва-
лит собственную страну. 
И Трамп уже начал пере-
стройку — только не ту, ко-
торой от него ждали. Он 
пошел вверх, а не вниз. По-
лучится ли у него? После 
первого года президент-
ства станет ясно. Я думаю, 
какие-то успехи будут. 
Взять, например, под кон-
троль Панамский канал — 
раз плюнуть. США сколько 
существуют, столько устра-
ивают военные экспеди-
ции в Латинской Америке. 
Легко. С Канадой будет сложнее. Вое-
вать с ней, разумеется, США не станут. 
А вот устроить майдан — всегда пожа-
луйста. Опыт у них огромный, техно-
логии отточены. Да и повестку США 
разгонят правильную. Штаты живут 
богаче Канады — раз. При Трампе 
США повернутся от всяких трансгенде-
ров к традиционным ценностям. 
А большая часть людей в любом, даже 
западном, обществе — нормальные, 
и вся эта нетрадиционная повестка их 
либо не вдохновляет, либо тихо раздра-
жает. Это два. Вот на этих двух состав-
ляющих — более высокий достаток 
и традиционные ценности — канад-
ский майдан и начнет качать местное 
общество. И условный Трюдо встанет 
перед выбором: уходить в отставку или 
становиться губернатором одного из 
штатов США. А не захочет становить-
ся, так быстро найдут того, кто захо-
чет. Что касается присоединения Грен-
ландии, то и тут вопрос решаемый. 
Во-первых, у США там уже есть воен-

ная база. Во-вторых, увеличить чис-
ленность войск, чтобы взяли под кон-
троль немногочисленные населенные 
пункты, — это несколько недель ра-
боты. В-третьих, поддержка США со 

стороны ЕС, в котором со-
стоит Дания, обеспечена. 
Нынешние руководители 
ЕС — атлантисты, прямые 
назначенцы США. Плюс 
Штаты держат Европу на 
коротком поводке за счет 
НАТО. Если сказать евро-
пейцам: мы сейчас из НАТО 
выйдем — как уже Трамп 
говорил, — они становятся 
как шелковые. Так что при-
дут к датскому руководству 
Макрон, Стармер, Шольц, 
Мелони и скажут: отдайте 
Штатам Гренландию, лад-

но? Они ведь для всех нас стараются. 
Не займут Гренландию Штаты, так 
зай мет злая Россия или Китай. А США 
ведь за нас, за европейцев, правда? 
И никуда датское руководство не де-
нется — потому что деваться ему про-
сто некуда. Выторгует себе утешитель-
ный приз и отдаст северный остров. Во 
всяком случае, вероятность высока. 

Трамп был и остается бизнес-
меном. Политиком он так 
и не стал. Весь свой первый 
срок он воевал с американ-
ским «глубинным государ-
ством», учиться правильно-
му поведению на междуна-
родной арене ему было не-
когда. Он пытался выжить 
как президент. 
И вот — второй срок. Трамп 
пришел под лозунгом «Сдела-
ем Америку снова великой». 
А как? Ну, например, присо-
единив Канаду. Почему нет? 
Богатая земля, белое население, разви-
тая экономика. Да и Гренландия Трампу 
нужна, потому что Штатам необходим 
контроль над Арктикой, где у России са-
мые сильные позиции. А еще нужен Па-
намский канал, чтобы обеспечить деше-
вый транзит товаров — в США и из Шта-

тов. Что ж, все логично, идея 
хорошая. А вот исполне-
ние — на «двойку». Дело 
в том, что Трамп действует не 
в логике политика, а в логике 
бизнесмена. Сейчас, напри-
мер, с Канадой у США зона 
беспошлинной торговли. 
И Трамп говорит: а мы вве-
дем для товаров из Канады 
пошлину в 25 процентов! 
Что, канадцы, вам не нравит-
ся? Вы разоритесь, потому 
что ваши товары подорожа-
ют и их станут меньше поку-

пать? Что ж, тогда присоединяйтесь 
к США, становитесь 51-м штатом. Тогда, 
понятно, никаких пошлин. С точки зре-
ния бизнеса все нормально. Если к вам 
приходит глава компании-конкурента 
и говорит: «А давай устроим слияние на-
шего бизнеса, вместе больше заработа-

ем, чем в конкурентной борьбе?» — то 
вы, скорее всего, согласитесь. Но в поли-
тике такая логика не работает. Канад-
цы — не американцы. Это другая стра-
на, у ее населения свой менталитет. Да 
и канадские элиты, в первую очередь, 
политические, не хотят низводить себя 
до уровня региональных руководите-
лей. Они резко потеряют и в статусе, 
и в возможностях, и на такое слияние не 
пойдут никогда. Иными словами, Трамп 
занимается прожектерством. Он дума-
ет, что если быть американцами эконо-
мически выгодно, то все захотят амери-
канцами стать. На самом деле нет, дале-
ко не все. Канада и Гренландия как часть 
Дании, гипотетически, могли бы попро-
ситься в США, если им бы угрожало фи-
зическое уничтожение — как ДНР 
и ЛНР. Но им никто не угрожает. Поэто-
му становиться частью США этим тер-
риториям и людям неинтересно.

7 января. Дональд Трамп-младший (справа) позирует для фотографии по прибытии в город Нуук, Гренландия. Трамп-старший во время первого срока на посту президента США 
уже предлагал Дании продать Штатам Гренландию. Предложение не приняли. Теперь, похоже, его повторят

Лариса Алексеевна
Уж лучше Трамп в качестве дель-
ца, чем Байден в качестве радете-

ля демократии во всем мире. Хотя, 
я думаю, ни с Канадой, ни с Гренлан-
дией ничего у Трампа не выйдет. Да-
ром не отдадут, а воевать он не станет. 

Игорь 
Трамп хочет бесплатно забрать 
все, что к полу не приколочено. 

Какой он делец — он грабитель! Пыта-
ется отобрать у соседей ресурсы. При-
чем даже с бедной Мексики, чьи това-
ры он хочет пошлиной в 25 процентов 
обложить. Разве это сделка? Взаимо-
действуя с США, все страны не приоб-
ретают, а только теряют. 

Комментарии

Ирина Михайловна
Только бы новый передел мира 
не привел к мировой войне. Пока, 

похоже, Трампу достаточно соседей. 
А дальше что будет?

Евгений
А по-моему, все неплохо. Пусть 
Трамп резвится у себя на конти-

ненте и не лезет в Европу. Без США ев-
ропейцы с нами воевать побоятся. 
А мы тут будем строить Евразию 
от Владивостока до Лиссабона, 
как в свое время Путин предлагал.

Виталий Сергеевич
Трамп все правильно делает. 
В мире остались две большие ре-

сурсные кладовые — Арктика и Афри-
ка. Но в Африке постоянные войны 
и она далеко от США. А в Гренлан-
дии — пусто, и она близко. 

Максим
«Россия-2» — интересная идея. 
Ресурсов — и людских, и финан-

совых — у США много. Они вполне мо-
гут этот проект реализовать. Это вы-
годнее, чем воевать с «Россией-1». 

Комментарии

Сергей Алексеевич
Получается, что Штаты ограничи-
вают влияние Китая. Нормальная 

экономическая борьба. Это лучше, чем 
появление очередной горячей точки 
на карте мира.

Валентина
Я была в Канаде, там к Штатам от-
носятся скорее скептически. Да, 

многие уезжают туда на заработки — 
потому что в США зарплаты выше, 
но не хотят быть частью этой страны.

Андрей Евгеньевич
Обратите внимание: присоеди-
нять Мексику Трамп не хочет. 

Мол, давайте переименуем Мексикан-
ский залив в Американский, а чтобы 
сотни миллионов мексиканцев при-
нять — нет, не нужно. Хитрый жук. 

Диванный мыслитель
Не думаю, что Трамп нуждается 
в поддержке России. Он и без нас 

сделает, что захочет. А значит, и Укра-
ину нам не уступит. 

Комментарии Константин Викторович
Если Гренландия — кладовая, 
то Трамп в эту кладовку уже вто-

рой срок лезет! И, что интересно, зале-
зет. Кроме Штатов, ни у кого нет доста-
точных ресурсов, чтобы Гренландию 
освоить. 

Эмма
Трамп дело предлагает. Канада 
без США — вообще пустое место: 

население в 40 миллионов и огромная 
пустая территория. Сама она никак 
развить ее не может: нет ни людей, 
ни денег. А Штаты могут.

Комментарии
Ираклий

Когда канадский премьер Трюдо 
сказал, что его страна не может 

войти в состав США, Илон Маск напи-
сал: «Девочка, ты больше не губерна-
тор Канады, так что не важно, что ты 
там говоришь». И это Маск, который 
еще не стал министром нового прави-
тельства, а уж что скажет Трамп! Я ду-
маю, что Штаты всех своих партнеров 
считают «девочками»... Так что Канаду 
присоединят и не спросят. 

Комментарии

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

Гренландию им подавай
Президент США Дональд Трамп заявил, что хочет присоединить Гренландию, сделать Канаду 51-м штатом США и, чтоб два раза 

не вставать, взять под контроль Панамский канал. Главы Канады и Дании (Гренландия принадлежит этой стране) уже высказали 
недовольство агрессивной риторикой. Есть ли у Трампа шансы взять эти территории силой, «ВМ» спросила у экспертов.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит главный Дед Мороз России из Великого Устюга, который принял участие в запуске в московском метро тематического поезда, 
посвященного Вологодской области. Выход необычного состава на Серпуховско-Тимирязевскую линию приурочили к празднованию старого Нового года. 
По серой ветке поезд будет курсировать ближайшие шесть месяцев. Его вагоны оформлены в стиле разных времен года, а стены украшают изображения до-
стопримечательностей региона и декор в виде кружев. Пассажиры поезда могут познакомиться с Вологдой, узнать о Доме моды Деда Мороза в Великом 
Устюге, где создают костюмы для новогоднего волшебника, вологодском Музее кружева и фирменном стиле города Тотьмы. Кстати, в прошлом году на линии 
Московского метрополитена вышли три брендированных состава, посвященных разным регионам России.

Точка

28 процентов россиян готовы откладывать часть дохода, чтобы обеспечить себе до-
стойную старость. Таким результатом опроса поделились исследователи аналитиче-
ского отдела одного из российских банков. При этом 25 процентов респондентов го-
товы откладывать часть своей зарплаты на образование детей.

Вопрос дня
Треть россиян 
копят на достойную 
старость.
И как вам?

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что если есть воз-
можность накопить, то надо 
ею пользоваться. На мой 
взгляд, человек по своей при-
роде старается отложить как 
можно больше денег к старо-
сти, чтобы дети и внуки ни 
о чем не беспокоились. Я был 
знаком со многими людьми, 
которые заранее заботились 
о своем уходе в мир иной и по-
купали себе для этого все не-
обходимое. Конечно, это не-
много страшно, но если нет 
другого выхода, то почему бы 
и нет? Каждый сам решает 
для себя, насколько это пра-
вильно. Если человек доверя-
ет государству и тому, какую 
пенсию он получит, то и ко-
пить деньги именно на ста-
рость будет не столь необ-
ходимо.

ВАЛЕРИЙ КОРНЕЕВ
БИЗНЕСАНАЛИТИК

Сейчас тем людям, у которых 
нет своего бизнеса, принося-
щего регулярный доход, нако-
пить, создать финансовую по-
душку безопасности будет 
трудно. В условиях текущей 
нестабильности возникает 
вопрос: как же собрать сбере-
жения? Нам всем хочется, 

чтобы к старости оставались 
какие-то средства. На сегодня 
банковские депозиты в целом 
покрывают уровень инфля-
ции, однако ситуация может  
измениться в течение не-
скольких лет. Экономисты 
предложили формулу для на-
дежного долгосрочного хра-
нения капитала. Они утверж-
дают, что оптимальный вари-
ант для накоплений — покуп-
ка золота в слитках, особенно 
учитывая отмену НДС на его 
приобретение с прошлого го-
да. Главное правило — приоб-
ретать золото в небольших 
количествах и избегать его 
физического контакта, что 
упростит процесс продажи 
в будущем. Хранение средств 
на банковских счетах считает-
ся ненадежным.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Финансовая подушка без-
опасности на старость — это 
важный аспект планирования 
жизни, который помогает со-
хранить независимость и уве-
ренность в будущем. Однако 
не менее важно уделять вни-
мание воспитанию детей, что-
бы они выросли ответствен-
ными, заботливыми и готовы-
ми поддерживать близких 
в трудные моменты. Идея не 
в том, чтобы полностью пере-
ложить заботу о себе на «по-
томков», а в том,  чтобы соз-
дать здоровые и доверитель-
ные отношения, в которых 
взаимопомощь становится 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

естественной частью семей-
ных ценностей. Если дети ви-
дят, что родители заботятся 
о них, уважают их границы 
и учат самостоятельности, 
они с большей вероятностью 
будут готовы поддержать ро-
дителей в старости — не из 
чувства долга, а из искренне-
го желания. Таким образом, 
воспитание детей и финансо-
вое планирование — это две 
стороны одной медали. Важно 
найти баланс: копить на ста-
рость и вкладывать в детей.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я считаю, что копить так, как 
это делали в советское время 
(хранить деньги под поду-
шкой), смысла нет — все эти 
деньги съест инфляция. Те 
люди, которые хотели бы 
обеспечить себе достойную 
старость, должны понимать, 
что есть много способов. Для 
начала необходимо пере-
стать пользоваться налич-
кой. На этих бумажках ска-
пливается много бактерий, 
из-за контакта с которыми 
потом могут возникнуть за-
болевания. Сейчас большин-
ство людей пользуются толь-
ко безналичным способом 
оплаты. Для того чтобы ваши 
деньги «не утекли в трубу», 
я бы советовал хранить их на 
накопительном счете, а так-
же пользоваться теми мага-
зинами, которые предостав-
ляют кешбэк. К примеру, 
у меня есть несколько бан-
ковских карт, но деньги ле-
жат на накопительном счете 
для того, чтобы у меня под 
рукой всегда были средства. 
Если выбирать правильные 
магазины и рестораны, ко-
торые возвращают часть 
средств за покупку, то и ко-
пить не придется.

Превращение 
Аноры в тыкву

Фильм-открытие! Зрители Каннского 
кинофестиваля аплодировали ему 
стоя 10 минут! Лента получила «Золо-
тую пальмовую ветвь». Пять номина-
ций на «Золотой Глобус», кассовый 
сбор в мировом прокате 31 млн долла-
ров при бюджете 6 млн долларов. А ка-
ков актер Юра Борисов — ему проро-
чат чуть ли не целый «Оскар»!
После таких рекомендаций кто ж не по-

смотрит главный фильм ушедшего года — «Анора» режис-
сера Шона Бейкера. И я тоже посмотрела. Ну что сказать. 
Треш, дикость, ужас. Грубое и очень некрасивое кино — 
попытка осовременить, так сказать, «Красотку» с Робертс 
и Гиром. Мечты девушки с низкой социальной ответствен-
ностью о прекрасном и, конечно, очень богатом принце. 
Сынок «богатых русских» по имени Ваня (Марк Эйдель-
штейн), с аппетитом проматывающий несметные состоя-
ния в Нью-Йорке, влюбляется 
и даже женится на стриптизерше 
Энни (Майки Медисон) с русски-
ми же корнями. Энни предпочи-
тает называть себя Анорой и по-
русски старается не говорить, 
потому что «это смешно». Родите-
ли-богатеи, истеричная мать 
в исполнении Дарьи Екамасовой 
и отец — Алексей Серебряков — 
срочно летят из России в Амери-
ку, чтобы вырвать сыночку из 
объятий непутевой девицы… 
При этом присутствует и некий 
отсыл к Гаю Ричи и Тарантино — 
целый блок сцен с «армянской 
мафией», которые за денежки 
олигарха должны ограждать Ва-
ню от заокеанских неприятно-
стей. Армяне позорно проигры-
вают яростной Аноре.
Юра Борисов в фильме исполнил 
не роль богатенького Буратино 
Вани, он не олигарх и даже не глава армянских крутых. 
Он просто «шестерка», молчаливое бесцветное пятно на 
диване в богатом доме мажора. Появляется только в по-
следней трети фильма, говорит мало, выглядит бледно — 
правда, в финале именно его Анора «благодарит» прямо 
в машине единственным доступным ей способом… 
Встретились два одиночества? Этому аплодировали име-
нитые зрители? Или, может, радовались возможности 
«показать русских»: вот они какие, нехорошие, оккупиро-
вали американские пентхаусы и покупают с потрохами 
честных искренних анор и бравых армян, а сами — кари-
катурны до безобразия! Вульгарная мамаша с собачьими 
кудельками, папаша, который, поверьте, был краше 
в  «Как Витька-Чеснок…» Ну что ж: значит, сами признае-
те, что русские по-прежнему владеют мировой повесткой 
и умами, по-прежнему «рулят». Мода на «русское» никуда 
не ушла, несмотря на все «отмены» и «изоляции».
Затянутый хронометраж, почти два часа двадцать минут, 
и ни одного красивого кадра. Если проводить так люби-
мые всеми аналогии с Золушкой, то «Анора», простите, 
карета, превратилась в тыкву…

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Родился известный географ,
создали Счетную палату 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1700 год. 325 лет назад 
Петр I повелел дворянам 
сменить длинную и неудоб-
ную старинную одежду 
на короткие европейские 
костюмы.

1827 год.Родился Петр 
Семенов-Тян-Шанский, 
русский географ, вице-
председатель Русского гео-
графического общества.

1929 год.Была образова-
на Московская область.

1948 год.Родился Вале-
рий Харламов, советский 
хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион, 
8-кратный чемпион мира.

1989 год. Продюсер и ком-
позитор Игорь Матвиенко 
основал группу «Любэ». 
Бессменным лидером и со-

листом стал Николай 
 Расторгуев. 

1993 год.Родилась Мария 
Ласицкене (Кучина) — рос-
сийская прыгунья в высоту, 
олимпийская чемпионка 
(2020), многократная чем-
пионка мира и Европы.

1994 год.В России была 
создана Федеральная си-
стема разведки и контроля 
воздушного пространства.

1995 год. 30 лет назад соз-
дана Счетная палата. 

2010 год. «Часы Судного 
дня» переведены на минуту 
назад. На решение ученых 
повлияло уменьшение 
ядерного арсенала стран, 
а также борьба с глобаль-
ным потеплением. 

2019 год.Состоялись пе-
реговоры глав МИД России 
и Японии по мирному до-
говору. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

14 января 1911 года родился 
писатель и сценарист Анато-
лий Наумович Рыбаков. 
Он прожил долгую жизнь, 
вместившую в себя историю 
советской страны от револю-
ции и гражданской войны 
до самого конца СССР. Успел 
он пожить и в новой России.

Тяготы эпохи Анатолия Рыба-
кова не миновали. В начале 
1930-х годов он был арестован 
за вольнодумство и отправлен 
на три года в ссылку. До этого 
успел поучиться в техниче-
ском вузе, где приобщился 
к автоделу. С первых дней вой-
ны — на фронте. Дошел, точ-
нее, доехал (служил в автомо-
бильных войсках) до Берлина. 
В годы перестройки писали, 
что в 1946 году Рыбаков соби-
рался перейти в американ-
ский сектор оккупированной 
немецкой столицы, но воздер-
жался из-за опасений репрес-
сий в отношении родствен-
ников.
Анатолий Рыбаков был преу-
спевающим советским писа-
телем. Начал он, как продол-
жатель традиций Аркадия 
Гайдара, приключенческой 
трилогией для юных читате-
лей: «Кортик», «Бронзовая 
птица», «Выстрел». Его книги 
воспитывали молодежь в пра-
вильном, советском понима-
нии мужества, чести и спра-
ведливости. Их охотно экра-
низировали. Многие до сих 
пор помнят динамичный 
и с юмором фильм «Приклю-
чения Кроша». Не обходили 
Рыбакова и орденами, награ-
дами, премиями. В 1951 году 
за конъюнктурный роман на 
«рабочую тему» «Водители» 
он стал лауреатом Сталин-
ской премии по литературе. 
В 1978-м — Государственной 
премии РСФСР имени братьев 
Васильевых. Как и многие со-
ветские писатели, Анатолий 
Рыбаков приветствовал 
ХХ съезд КПСС, осудивший 
культ личности Сталина. С на-
чалом хрущевской оттепели 
в его творчестве сильно про-
звучали две темы: развенча-
ние сталинизма — роман «Де-
ти Арбата», и осмысление тра-
гедии еврейского народа 
в XX веке — роман «Тяжелый 
песок». «Дети Арбата» плани-
ровались к публикации в жур-

нале «Новый мир», но из-за 
пересмотра линии партии 
в идеологии (Сталина решили 
ругать меньше) публикация 
не состоялась. Рыбаков своим 
романом предвосхитил овла-
девшие обществом в начале 
перестройки идеи «возврата 
к ленинским нормам», носи-
телем которых и, соответ-
ственно, антиподом Сталина 
в «Детях Арбата» выступил 
Сергей Миронович Киров. 
Опубликованный спустя два 
десятилетия в журнале «Друж-
ба народов» роман Рыбакова 

читала вся страна. Писатель 
стал популярен и знаменит. 
Однако волна популярности 
шла на убыль по мере усиле-
ния критики советского про-
шлого, публикации новых 
раз облачительных материа-
лов. Продолжение романа — 
«Тридцать пятый и другие го-
ды» — показалось читателям 
пресным. Что-то похожее про-
изошло и с другим, извлечен-
ным из «стола» произведени-
ем — романом Владимира 
Дудинцева «Белые одежды» 
о разгроме советской генети-
ки. Недолго продержался 
в бестселлерах и «Зубр» Дани-
ила Гранина — очерк о совет-
ском ученом Тимофееве- 
Ресовском, работавшем в го-
ды войны в гитлеровской Гер-
мании. Анатолий Рыбаков 
разделил судьбу многих та-
лантливых писателей, проде-
лавших путь из правоверных 
советских Савлов в антисо-
ветских Павлов. Но он был ис-
кренен, когда писал «Кортик» 
и «Бронзовую птицу» и даже 
когда искал светлые черты 
в Кирове, сетовавшем на пар-
тийном съезде, что черти 
в аду скучают по вине чеки-
стов, плохо обеспечивающих 
их человеческим материалом. 
Сегодня словосочетание «де-
ти Арбата» имеет негативную 
коннотацию.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

Бронзовая птица 
социалистического реализма

1 июня 1994 года. Писатель Анатолий Наумович Рыбаков 
в дачном поселке писателей Переделкино

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

● Ремонт холодильников. Гарантия. 
Скидки. Т. (905) 575-70-77

Досье
Анатолий Наумович Ры-
баков (1911–1998) — пи-
сатель, сценарист, лау-
реат Сталинской и Госу-
дарственной премий. 
Учился в Московском 
институте инженеров 
транспорта. С 1941 
по 1946 год служил 
в Красной армии в авто-
мобильных частях. Пер-
вая его повесть «Кор-
тик» была напечатана 
в издательстве «Детгиз» 
в 1948 году. В 1997 году 
вышло его последнее 
произведение «Роман-
воспоминание». Умер 
писатель в Нью-Йорке.
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